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Para que responda por los problemas de Ibagué
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CON SU MÓVIL 
HACE 
PRESENCIA EN 
LOS MUNICIPIOS
DEL TOLIMA.

Esper
elo!!

POR QUE EL TOLIMA MERECE LO MEJOR, 
ESTAMOS MEJORANDO.
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EL INVIERNO
Los estragos dejados por la ola invernal en 345 días son ter-
ribles en el departamento. 14 muertos, 165 heridos,  más de 44 
mil damnificados, 4.010 viviendas afectadas, 7.345 hectáreas 
de cultivos arrasadas y perdidas que pueden superar los 50 mil 
millones de pesos, constituyen un balance sombrío de un año 
pasado por agua.
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CARMEN SOFÍA BONILLA MARTÍNEZ
Directora General, CORTOLIMA.

POLÍTICA
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LUIS K
Caricaturista.

JAMES  Y PAOLA RODRÍGUEZ.
Educación a distancia, UT.

Como tolimense y Directora General de la Corporación Au-
tónoma Regional del Tolima – CORTOLIMA -, es un ver-
dadero placer felicitarlo por la primera edición de la Revista 
COFRADÍA, que de seguro tendrá el éxito esperado por la 
calidad de la información que allí se presenta.

Les deseo muchos éxitos y que el Todopoderoso lo colme de 
bendiciones.

Respetados Señores, que buena presentación y contenidos los 
de COFRADIA. Ojalá “sigan así”.

Somos dos hermanos universitarios que amamos la cultura, 
pero en especial la música.

Como jóvenes estudiantes vemos oportuno e importante el 
proceso que vive la revista. Lo malo, es que le dan mucha 
importancia a la politiquería, siendo nula la información sobre 
otros temas, esos sí importantes, como la ciencia, la investi-
gación, la universidad y la juventud.

No los criticamos, porque sabemos que el esfuerzo es grande 
e inmenso. Pero pilas, no se olviden del sector mayoritario del 
país, que no cacarea como los políticos, pero que pensamos, 
participamos y existimos.

DIANA YANETH DÍAZ CORTES
Presidencia Senado de la República.
Asesora de Comunicaciones 

JAIRO ALBERTO CARDONA BONILLA
Asesor de Gobernabilidad y Convivencia
Gobernación del Tolima.

Agradezco su gentil entrega de los dos primeros ejemplares 
de la Revista Cofradía.com, los cuales leí con mucho interés y 
concluyo con orgullo tolimense, que me satisface contar con 
un nuevo informativo que contiene valor agregado de la in-
vestigación periodística.

Los felicito por el proyecto que hoy adelantan y en virtud de 
su alto contenido informativo de la política regional, reitero 
mi disposición de servicio al periodismo y especialmente a mi 
querido departamento del Tolima.

De la manera más cordial y atenta me permito agradecer el 
envío del primer número de la revista Cofradía.com.

Nuestro departamento requiere escenarios de discusión como 
el que usted presenta a la opinión pública, ávida de un peri-
odismo enriquecedor y forjador de un territorio transparente 
e incluyente.
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FALSOS POSITIVOS DEL 
GAULA TOLIMA
Más de 15 denuncias por homicidios 
se han presentado ante la Fiscalía y 
la Defensoría del Pueblo contra el 
Gaula del Ejército del Tolima.

 

AMIGO LECTOR

Sus comentarios, opiniones o inquietudes pueden ser enviadas 
a la Calle 11 Nº 04 - 32 Oficina 303 de Ibagué o al correo 
electrónico revistacofradía.com@hotmail.com



Todo indica que la investigación por el reajuste pensional, 
presuntamente ilegal, del rector de la Universidad Coopera-
tiva, Iván Melo Del Basto, se encuentra congelada, al menos 
en lo que se refiere al control fiscal del Departamento. Y todo, 
porque el Contralor del Tolima, Freddy Camacho Díaz, es a su 
vez profesor de la Universidad Cooperativa. Un impedimento 
legal a la vista, además del ético y moral que tiene este litigio.

El acercamiento entre los hermanos Jaramillo y Gómez Gallo es 
tan cordial, que se estudia una posible conciliación judicial entre 
Guillermo Alfonso y el ex Senador conservador, que pondría tér-
mino a los líos penales que los han tenido enredados en el 2008. 
El inconveniente surge por el trámite de segunda instancia que 
se surte ante el Fiscal Primero Delegado ante el Tribunal Supe-
rior de Ibagué, quien deberá decidir en los próximos días el re-
curso de apelación interpuesto contra el llamamiento a juicio del 
ex gobernador y el abogado Iván Ramírez Suárez, por los delitos 
de Injuria y Calumnia. Es decir, Ramírez Suárez se quedó solo.

DAMA DE HIERRO
Es innegable el poder que ejerce Martha Mireya 
Peña (Foto), Secretaria de Apoyo a la Gestión, 
en la Alcaldía de Ibagué. Varios hechos así lo 
indican: En las negociaciones con Interaseo 
del Sur, reemplazó al “Tino” Alvarado, qui-
tándole el poder decisorio a éste; en los pro-
cesos de contratación, es quien da la última 
palabra; en los Consejos de Gobierno, es consultada de manera 
permanente por el Alcalde, Jesús María Botero; y, el más noto-
rio, cuando hay que salir a los medios a defender posiciones 
de Gobierno, es quien sale a ponerle el pecho a las críticas.

Entre lineas
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COFRADÍA, CRECE
Dos importantes hijos del Tolima refuerzan 
el trabajo periodístico de la revista Cofradía. 
El primero, el  sociólogo y máster en Cien-
cia Política, Carlos Eduardo Jaramillo Castillo 
(Foto), quien se ha desempeñado como Conse-
jero Nacional de Paz, Diplomático ante la OEA y consultor de 
Naciones Unidas, entre otros cargos. Jaramillo Castillo ingresa 
como columnista de la revista a partir de esta edición. El segundo, 
el poeta y profesor universitario Libardo Vargas Celemín, quien 
estará como responsable de la página cultural. Vargas Celemín, 
es uno de los más representativos escritores y poetas del Tolima.

CHIVIADOS

Desde el primer número de Cofradía (Octu-
bre) dimos la primicia: Ibagué será la sede del 
Festival de las Orquestas, programa estelar de 
Navidad y fin de año, de la programadora, Jorge 
Barón Televisión. Faltaba confirmar si el progra-
ma sería el 24 o el 31 del presente mes de dici-
embre. El Alcalde de Ibagué, Jesús María Bot-

ero, hace pocos días hizo anuncio oficial del evento, informando 
que éste sería el 24 en la noche y hasta el amanecer del 25. A 
pesar de la chiviada, algunos comunicadores transmitieron la in-
formación así: “Extra, extra, extra, primicia de última hora …”

HOMBRE DE HIERRO
Pero si la Alcaldía de Ibagué tiene “Dama de hi-
erro”, la gobernación del Tolima tiene su “hombre 
de hierro”. El poder detrás del trono lo ejerce el 
pupilo de Óscar Barreto, Mauricio Pinto, Secre-
tario General de la gobernación. Barreto siempre 
lo ha tenido como su hombre de confianza y ficha 
a jugar políticamente. En su doble aspiración a la 

Alcaldía de Ibagué, lo tuvo como candidato al Concejo. Y, pos-
esionado como gobernador es quien mueve los hilos del poder. 
Es pieza clave dentro de la estructura política que se empieza a 
montar desde la gobernación. Su renuncia a la Secretaría General 
es un hecho y con el respaldo de su mentor, se la jugará como as-
pirante a la Cámara de Representantes. ¡Qué chino tan debuenas! 

PIPA DE LA PAZ.  I 

PIPA DE LA PAZ.  II

CONGELADA  INVESTIGACIÓN

NO HABLA POR MIEDO

Todo indica que los hermanos Jaramillo Martínez (Mauricio y 
Guillermo Alfonso) firmaron la pipa de la paz con el ex Senador Luis 
Humberto Gómez Gallo. Incluso, parece que es un hecho la existen-
cia de un pacto político entre éstos, el ex Senador Carlos García y el 
ex  Representante a la Cámara Pompilio Avendaño. Parte del com-
promiso sería el apoyo a Gómez Gallo como próximo candidato a 
la gobernación y a Mauricio Jaramillo a la Alcaldía de Ibagué. Las 
experiencias vividas por los dirigentes con Óscar Barreto y Chucho 
Botero, dicen sus adeptos,  les han dejado una amarga experiencia. 
“Palomas para aspirar, fieras para gobernar”, nos dijo la fuente.

Consultado el ex candidato a la gobernación del Tolima, Luis Carlos 
Delgado Peñón, sobre las ordenanzas  aprobadas por la asamblea a 
iniciativa del gobernador Oscar Barreto y que comprometen vigen-
cias futuras por más de 350 mil millones de pesos, respondió: “No 
hablo sino hasta dentro de dos años. La mayoría de periodistas están 
pagos por el gobierno departamental, y después me meto en prob-
lemas y se me viene el mundo encima”. ¿Cómo aspirará a ganar los 
votos de opinión, si tiene el opinador de vacaciones por dos años?



la Lotería del Tolima y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo, 
entre otras. Además,  ya se apoderó de la gerencia de los hospitales 
nivel II del departamento. Sus gerentes, están siendo obligados a 
contratar con quienes designa el líder de la pirámide. Es él quien 
define contratistas y prioriza inversiones. El presupuesto de estas 
secretarías, hospitales y entidades que están en la mira - Cortolima 
y la Universidad del Tolima – es gran parte de la torta destinada 
a conseguir adeptos (Alcaldes, Diputados, Concejales y líderes 
políticos y sociales). Si entran a la pirámide, reciben convenios, 
recursos y favores que ayudan a acrecentar la base de la estructura 
piramidal. De lo contrario, son ignorados.

 Las Secretarías de Salud y de Desarrollo Físico, así como 
la Fábrica de Licores del Tolima, son sus principales fortines. Por  
la delegación de la contratación en las secretarías, estos mandos 
medios sirven de alfiles dentro de la partida que estratégicamente 
se juega desde esta pirámide política. Gracias a los cuantiosos re-
cursos del Sistema General de Participaciones y a la aprobación 
ilegal  que ha hecho la Asamblea del Tolima de cuatro ordenanzas, 
la pirámide OBQ dispondrá adicional al presupuesto ordinario den-
tro de los tres próximos años de su mandato, de más de 500 mil 
millones de pesos. Sí, no se aterren. Más de 500 mil millones de 
pesos que por vigencias futuras serán comprometidos, dejando al 
departamento sin recursos por regalías petroleras y sobre tasa al 
ACPM, hasta después del año 2019. 
 OBQ está en plena expansión y consolidación. Muy tem-
prano han aflorado los actos de corrupción en que está incurriendo. 
Claro, esto será materia de próximos artículos y columnas, y como 
con DMG, muchas tristes verdades se conocerán. Ojalá un mayor 
desastre se pueda abortar a tiempo.

OPINIÓN

6
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El sistema “pirámide” de tan jugosos beneficios para unos pocos y 
tan dañino resultado para la inmensa mayoría de incautos, está de 
moda. No solo por la anunciada crisis social y económica que ha 
desatado en una extensa parte del territorio colombiano, sino por el 
redescubrimiento que día a día se hace de su instrumentalización en 
numerosas actividades de nuestra sociedad.
 En la política, es donde mejor ha operado el sistema. Pero 
el pueblo sigue cayendo y no se percata que mientras paga  tributos 
e irriga trabajo a favor de sus “líderes”, sigue fortaleciendo las al-
forjas de quienes desde la cúspide, lo sigue engañando y continúa 
lucrándose. 
 En el Tolima, cuando no ha cesado el inventario de es-
tragos dejado por la pirámide DMG (David Murcia Guzmán), se 
fortalece una nueva, que con más profundas ambiciones quiere 
consolidar poder político y económico en nuestro departamento. 
La nueva pirámide política se impulsa desde la gobernación, gra-
cias al liderazgo de quien da nombre a ésta: OBQ (Oscar Barreto 
Quiroga).
 La pirámide OBQ ya tiene representantes en un gran 
número de municipios del Tolima. En su primer arranque eligió 
tres delegados al Directorio Departamental Conservador, siendo su 
próximo gran reto electoral, elegir un Representante a la Cámara 
en marzo de 2010 y contribuir con un buen potencial a elegir un 
Senador de la República.
 Lo novedoso no es que esto esté ocurriendo, ya que en Iba-
gué y el Tolima, Contralores, Personeros, Alcaldes y Gobernadores, 
han aprovechado su estancia en el poder, para tratar de consolidar 
– a costa del presupuesto - una estructura política que les permita 
satisfacer ambiciones superiores. La novedad la reviste el peligro 
de estar colocando a disposición de estas aspiraciones, el futuro y 
la estabilidad económica y financiera del departamento. Es decir, 
en un vocabulario cristiano, el presente y futuro de la salud, la edu-
cación, la vivienda, el saneamiento básico  y otras necesidades de 
los sectores marginales, que según cifras del mismo gobierno de-
partamental (Plan de Desarrollo 2008 – 2011, “Soluciones para la 
gente”) corresponde a más de un millón cien mil personas ubicadas 
en los estratos 1, 2 y sectores especiales, que representa cerca del 
ochenta por ciento de la población total del Tolima (1’378.937 ha-
bitantes).
 La pirámide OBQ tiene a su servicio político la Secretaría 
de Salud, la Fábrica de Licores, la Secretaría de Desarrollo Físico, 

IVÁN RAMÍREZ SUÁREZ

REFLEXIONES

OBQ está en plena expansión y con-
solidación. Muy temprano han aflo-
rado los actos de corrupción en que 
está incurriendo. 

{

OBQ:
UNA 
PELIGROSA PIRÁMIDE
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IVÁN RAMÍREZ SUÁREZ

OBQ:
UNA 
PELIGROSA PIRÁMIDE

El invierno fue intenso, prolongado y lúgubre. Dejó malas noticias. 
Dentro de las tragedias, la de  Laidy Paola Pulido de 13 años, será 
recordada como el símbolo de las lluvias del 2008. La muerte de 
esta niña, aplastada por una pared, en la madrugada del 29 de novi-
embre, en la vereda Alto de Juntas, municipio de Alvarado, será 
quizá, el hecho más doloroso registrado en esta temporada en el 
Tolima. 
 La tragedia de la familia Pulido, que además de su casa, 
también perdió cultivos, animales y enseres,  ejemplifica la historia 
de los 14 muertos y los 44.786 damnificados que arrojó el fuerte in-
vierno, considerado como el peor en los últimos 10 años para unos 
y para otros, en los últimos 50.
 Tengan unos u otros la razón, lo cierto es que Humberto 
González, Director de Atención y Prevención de Emergencias del 
Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales  -Ide-
am- informó que en los municipios de Ibagué, Alvarado, Mariquita, 
Armero-Guayabal, Natagaima, Líbano, Santa Isabel, Anzoátegui, 
Villahermosa y Venadillo, se han registrado lluvias significativas 
superiores a los 30 milímetros de precipitación. Y, que según el 
mismo organismo, el Tolima se encuentra dentro de los departa-
mentos de la zona Andina, con especial atención debido a proble-
mas de deslizamientos y crecientes de ríos. 
 Y en efecto, el Ideam, solicitó a los organismos de aten-
ción y prevención de desastre nacional y regional, tener sumo cui-
dado con eventos en municipios como: Líbano, Cajamarca, Fálan, 
Mariquita, Fresno, Santa Isabel, Murillo, Villahermosa, Casabi-
anca, Honda, Ibagué, Anzoátegui, Herveo, Venadillo, Natagaima y 

SOLAMENTE 
DÍAS 

DE VERANO
15

EL INVIERNO, PERSONAJE DEL 2008 EN EL TOLIMA 

Los estragos dejados por la ola invernal en 
345 días son terribles en el departamento. 14 
muertos, 165 heridos,  más de 44 mil dam-
nificados, 4.010 viviendas afectadas, 7.345 
hectáreas de cultivos arrasadas y pérdidas 
que pueden superar los 50 mil millones de 
pesos, constituyen un balance sombrío de 
un año pasado por agua.

HUMBERTO LEYTON

Alpujarra. En cuanto a taponamiento de vías, en: Ibagué – Cajama-
rca - Calarcá; Mariquita – Manizáles – Líbano - Armero (playón); 
Toche – Ibagué; Líbano-Villahermosa, entre otros. Igualmente, cre-
cientes de los ríos Magdalena, Sumapaz, Saldaña, Lagunilla, Luisa, 
Combeima, Coello, Bermellón, Alvarado, Totare y Recio. 
 Estas advertencias muestran la dimensión de los efectos 
del invierno por la saturación de suelos cargados de agua y el des-
bordamiento de los ríos, que en el caso del Magdalena, al paso por 
Honda, en algunas ocasiones, ha superando los dos metros por en-
cima de su cuota máxima. 
 El invierno, además de acabar con vidas humanas, 
ha causado daños en el sector agrícola y pecuario, en la in-
fraestructura de las poblaciones afectadas en acueductos, vías 
secundarias y terciarias, puentes, redes eléctricas, alcantaril-
lado y escuelas, entre otros. (Ver recuadro de emergencias)
 Estas tragedias se están volviendo recurrentes y repetiti-
vas en las temporadas de abril a junio y de septiembre a diciem-
bre, infortunadamente, la de ahora fue durante todo el año. Pero es 
bueno reconocer que en algunos sitios, los propios damnificados 
tienen la responsabilidad por invadir lechos de ríos y quebradas o 
por ubicarse en zonas de alto riesgo no obstante de estar advertidos. 
 Se agrega a lo anterior, la fragilidad del sistema de aten-
ción y prevención de emergencias que no cuenta con personal y 
material adecuados para atender los eventos que se presenten. En 
la mayoría de los casos, los directores de los comités encargados 
de realizar esta labor, son nombrados por recomendaciones políti-
cas y pertenecen al ajedrez doméstico de piezas que mueven los 
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gobernadores y alcaldes cada que se registra una crisis adminis-
trativa. La mayoría de estos funcionarios (directores) llegan sin 
ningún conocimiento a aprender en el camino y, por eso, las im-
provisaciones y fracasos en la atención de emergencias y desastres. 
 Pese a estas falencias, existen casos para rescatar como el cu-
erpo de bomberos de la capital del Tolima, por fortuna alejado, hasta 
el momento, del sainete politiquero de parroquia que les ha permitido 
realizar una labor técnica y profesional adecuada a las circunstancias. 
En este marco, el capitán Rafael Rico Troncoso, Comandante del 
Cuerpo Oficial de Bomberos de Ibagué, se refiere al invierno en 
los siguientes términos: “Este ha sido un año pasado por lluvias. 
Desde enero se registra una temporada muy fuerte y no hemos 
tenido respiro, solo en junio hubo 15 días de verano, mientras pasa-
ron las fiestas Sanjuaneras, y se reactivaron los problemas”. Luego, 
agregó: “La afectación más grave que tenemos son los deslizamien-
tos, especialmente en zonas de ladera por el peligro que representa 
para vidas humanas, inmuebles, cultivos y animales”, puntualizó.  
 Mientras tanto, el Director del Comité Regional de Emer-
gencia del Tolima –Cret-, Rubén Darío Gómez Walteros, al hacer un 
balance sobre los estragos dejados por el invierno en todo el 2008, 
precisa que se han registrado 17 muertes, 27 mil damnificados y mil-
lonarias pérdidas en cultivos y semovientes no cuantificadas hasta 
el momento. El funcionario llama la atención sobre los cambios del 
clima que se está presentando en todo el mundo y a tener una nueva 
cultura frente a estos eventos. “Tenemos que prepararnos para afron-
tar las dificultades que puedan surgir, y para ello, es indispensable la 
educación frente a las emergencias y los desastres. Necesitamos for-
mar una cultura que permita entender y manejar los nuevos fenóme-
nos naturales que surgirán con la transformación del clima”, afirmó.
  Por su parte, el alcalde de Prado, José Jadel Flores, 
uno de los municipios recientemente afectados por el invierno 
puntualiza: “Ha sido muy crítica. Yo en los años que tengo (57) 
nunca había visto un año tan pluviométrico como el que está 
terminando. No ha habido verano sino invierno. La situación 
es caótica en todo el país, obviamente en Prado y el Tolima”. 
 Según el funcionario, un solo agricultor, Carlos Correcha, 
perdió 600 millones de pesos en cultivos de arroz por inundaciones 
provocadas por los ríos Prado y Magdalena. Así mismo, cita el caso 
de Álvaro Ortiz, con 7 millones de pesos en un cultivo de papaya 
y sigue la lista: 120 viviendas destruidas, 300 familias damnifica-
das, la cosecha de algodón arrasada, 250 hectáreas acabadas, 140 
kilómetros de vías acabados, ganadería afectada parcialmente y el 
turismo de capa caída. “En conclusión, en los 11 meses y 15 días 
transcurridos del año, calculamos las perdidas en 5 mil millones 
de pesos; por fortuna, no se han registrado muertes de vidas huma-
nas”, dijo Flores.
 No hay duda. Infortunadamente, el personaje del año es 
el invierno. El balance es crítico pero tendremos que prepararnos 
para desafiar eventos desconocidos, posiblemente más terribles del 
actual. Con la destrucción del medio ambiente y del ecosistema 
el hombre lo ha querido así, y el calentamiento de la tierra no es 
ningún cuento chino sino una realidad que ya estamos viviendo. 
¡Que Dios no salve!
 Los municipios más afectados por la ola invernal fueron: 
Santa Isabel, Anzoátegui, Líbano, Villahermosa, Venadillo, Nata-
gaima, Fresno, Herveo, San Antonio, Ortega, Alpujarra, Honda, 
Dolores e Ibagué. Los cultivos más afectados fueron: café, plátano, 
arroz, maíz, frijol, frutales, hortalizas y pastos.

   GOBIERNO EN BUSCA DE 5 MIL MILLONES

Ante el desastre dejado por el invierno, sobre todo en los últi-
mos dos meses, el gobernador Óscar Barreto, busca aportes del 
gobierno nacional por más de cinco mil millones de pesos, para 
atender la emergencia. 
 Según David Chamat Núñez, Economista de la Secretar-
ia de Agricultura y Desarrollo,  el mandatario seccional creó una 
comisión encargada de elaborar un censo, estudios e informes 
consolidados para presentarlos al Ministerio de Agricultura y De-
sarrollo Rural el dos de enero de 2009, fecha límite fijada por éste 
organismo para presentarlos a fin de obtener financiación para los 
damnificados y atender las consecuencias de la emergencia. 
 “El gobernador Óscar Barreto, está trabajando intensa-
mente  ante el gobierno nacional con el fin de conseguir recursos 
para la recuperación de las zonas afectadas por el invierno, no 
solo en cultivos y vivienda sino en infraestructura como: vías, ac-
ueductos y electricidad”, dijo el funcionario, quien agregó: “Los 
apoyos que se ofrecerán son dos fundamentales: el económico y 
el técnico de acuerdo el número de hectáreas afectadas”. 
 Chamat, se abstuvo de precisar o de hacer una proyec-
ción de hectáreas y cultivos afectados por el invierno lo mismo 
que de las pérdidas generadas. “Solo tenemos consolidado las dos 
más grandes tragedias, Santa Isabel con 1.113 hectáreas perdidas 
y Anzoátegui con 801, sobre el valor de las cosechas tenemos 
un estimativos de 900 millones de pesos, que era la deuda que 
habían contraído los campesinos afectados con los bancos,  para 
compra de ganado y mejoramiento y procesos de cultivos”.
 De otra parte, el funcionario dijo que en todo el proceso 
para la recuperación del sector agrícola como pecuario afectados, 
los alcaldes serán tenidos en cuenta y jugarán papel destacado 
en este trabajo. “Por decisión del gobernador, en esta tarea es-
tarán presentes las comunidades, los mandatarios locales y las 
entidades aportantes. No se excluirá a nadie porque todos tienen 
responsabilidades en la solución de la emergencia”, concluyó. 
 Según el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, 
el Tolima figura en la lista de los departamentos más afectados 
por la ola invernal, junto a Antioquia, Cuaca, Nariño, Santander, 
Valle y Meta, entre otros.  

   MUERTOS             14  
   HERIDOS             165                 
   FAMILIAS AFECTADAS            9.147
   PERSONAS AFECTADAS            44.786
   VÍAS DESTRUIDAS           3.076 Kms
   VIVIENDAS AFECTADAS            4.010 
   HECTÁREAS DE CULTIVOS            5.345 Aprox.   
   SEMOVIENTES Y AVES            5.123
   PÉRDIDAS APROXIMADAS           50 mil millones 

Fuente: Alcaldías, Comités de Emergencia Municipales y Bomberos. 

BALANCE DEL INVIERNO EN EL TOLIMA



EL PICO MÁS ALTO DEL INVIERNO EN IBAGUÉ

Al hacer un balance del año marcado por el invierno, el Coman-
dante del Cuerpo de Bomberos de Ibagué, Rafael Rico, expresó: “El 
pico más alto de lluvias, deslizamientos e inundaciones fue el mes 
de mayo, en donde tuvimos 164 casos de deslizamientos y 100 de 
inundaciones”. Y añadió: “También hemos rescatado a 50 personas 
que han quedado atrapadas por deslizamientos, caídas de árboles y 
colapsos estructurales de viviendas”. 

 

Según las estadísticas del Cuerpo de Bomberos, desde el mes de ene-
ro hasta el momento de escribir esta nota –diciembre 11- se han reg-
istrado 9 personas muertas,  presentado 322 casos de inundaciones, 
297 de deslizamientos, 1.013 familias damnificadas y ha trasladado 
a los hospitales 45 heridos. En la misma forma, han apoyado el sum-
inistro de agua potable en los carros cisternas con 224 viajes a los 
barrios, especialmente a los que tienen acueductos comunales como 
los del sur.
 Los sitios más críticos de la ciudad en temporadas de llu-
vias, donde los organismos de socorro se emplean a fondo son: la 
cuenca del Combeima y especialmente en los afluentes como: La 
Plata, La Platica, El Salto, quebrada González y La Sierra. Figuran 
también sectores de ladera como la cuesta de Chapinero, barrio In-
dustrial, San José, El Bosque, Uribe, El Libertador, Baltasar y La 
Vega. Cerros noroccidentales, Clarita Botero, 20 de Julio, Ancón, 
Tesorito, La Coqueta. Al norte se encuentra la comuna 6 con los 
barrios Las Delicias, San Antonio, Ambala, parte alta, y la vereda 
Ambala. Estos sectores presentan problemas de deslizamientos.
 Para atender las emergencias el cuerpo de bomberos cuenta 
con 60 hombres, entre ellos, 8 voluntarios, 8 máquinas en buen es-
tado, dos carros cisterna, una ambulancia del Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios, equipos de succión, 10 motobombas, 5 motosierras para 
cortar árboles y 3 plantes eléctricas portátiles.
   Además, dice el capitán Rico, “este año estamos fortale-
cidos con el convenio que suscribió la Alcaldía y Bomberos Volun-
tarios, pues esto nos permite contar con el personal (25 hombres) 
y los equipos que ellos tienen para afrontar las emergencia (dos 
máquinas extintoras, dos ambulancias, una camioneta para incen-
dios forestales, equipos y herramientas”. 
 El oficial que el trabajos de realizan de capacitación es per-
manente, donde se involucran los bomberos voluntarios,  la Defensa 
Civil y las Cruz Roja. Los entrenamientos los realizan es toda la 
cuenca del río Combeima y en el sector urbano de Ibagué. “Estamos 
preparados para cualquier eventualidad”, finaliza Rico. C
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MODERNIZACIÓN VALE 10 MIL MILLONES 
DE PESOS

Ante el crecimiento de la ciudad y las nuevas emergencias que con 
el cambio de clima y el calentamiento de la tierra le toque afron-
tar, el alcalde Jesús María Botero, comienza a pensar en la mod-
ernización del Cuerpo de Bomberos con una inversión de 10 mil 
millones de pesos, revela el comandante de la institución, capitán 
Rafael Rico Troncoso. 
 “Yo quisiera que todos los días estrenáramos equipos y 
maquinaria, así como la ciudad crece todos los días nosotros debe-
mos hacer lo mismo. Es posible que al finalizar el año tengamos 
otra máquina extintora y más adelante la Administración Municipal 
tiene proyectado la modernización del parque automotor, reponien-
do unas cuatro máquinas más. La inversión que se tiene prevista es 
del orden de los 10 mil millones de pesos, a mediano plazo (unos 3 
años). Esto incluye también la terminación de la estación del sur, y 
proyectar la construcción del centro en un punto estratégico, donde 
tengamos facilidad de acceso de vías, que sea sismo resistente y 
una planta moderna que le pueda dar respuesta a emergencias futu-
ras de la ciudad”, indicó Rico. 

La inversión que se tiene 
prevista es del orden de 
los 10 mil millones de 
pesos, a mediano plazo 
(unos 3 años).“
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Las humildes casitas que familias enteras habían logrado  levantar 
en años con la venta del pescado de la subienda en Honda, que-
daron tiradas en los pisos de barro, después de la entrada furibunda 
del río Magdalena a 12 barrios deprimidos de la población del norte 
del Tolima.
 Pacho Mario y Panchigua,  sectores donde  tradicional-
mente han habitado los pescadores de la zona,  sienten con mayor 
rigor y dolor la arremetida de las aguas. 
 A lo largo de las calles, los vecinos que comparten la 
tragedia comentan su situación. Pasaron de pobres a miserables, 
porque antes tenían un rancho a punto de derribarse de lo viejo y 
mal hecho, pero ahora no tienen ni dónde caerse muertos.
 Sentado sobre la ya desgastada canoa, que debió retirar 
de la orilla del Magdalena y atravesar en una calle de Pachomario,  
para que no se la llevara el agua, permanece Fernando Rojas, un 
pescador de 53 años, quien dejando asomar un aire de tristeza en 
sus ojos verdes y llorosos dice que guarda la esperanza de que la 
subienda de enero llegue repleta de peces que le ayuden a recuperar 
lo que perdió.
 “Con las ganancias de la subienda, todos los años trato de 
mejorar en vestido para la familia y otras cosas. El año pasado por 
ejemplo compré la nevera, pero esa se dañó con la entrada del río” 
cuenta Fernando.  
 Más adelante, en un cuartucho con olor a húmedo, tratan-
do de cuidar lo poco que le quedó tras la inundación, permanece  
Alfonso Cortés, quien se dedica a la pesca y a veces a la construc-
ción.
 “Tengo que velar aquí porque aunque usted no crea, viene 
gente de otras partes para ver qué se pueden sacar. Esto (la casa) lo 
hice de a pedacitos, comprando las cosas con lo que quedaba de la 
venta  del pescado: tejas, ladrillos, puertas y otras cosas que ahora 
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no sirven para nada…” 
 No obstante, dice el pescador, como haciendo alarde de 
su fe,  “esto debe ser una señal de mi Dios que quiere que dejemos 
las casas bien limpias para las festividades de Diciembre y recibir 
el Año Nuevo. Seguro que va a haber mucha abundancia”  expresa 
mientras saca agua de la habitación estropeada. 
 Como éstas, dentro de los desechos  y estrechos callejones, 
cada quien guarda una historia que quisiera contar. Algunas crueles 
e inhumanas, pero todas con la ilusión de volver a empezar.
 La situación económica de Norma Constanza Reyes, ma-
dre de cuatro hijos, y abuela de cuatro nietos era desesperante. Ella 
se hizo cargo de todos cuando su marido la dejó.  
 Quería pasar unas fiestas más prósperas y abundantes y 
por esta razón  decidió cerrar la casa que le heredó su mamá en 
Pachomario, irse para Bogotá y trabajar en servicio doméstico. 
Mientras laboraba en la capital, unos vecinos cuidaban a dos de sus  
hijos, y los demás se fueron para Villavicencio.
 “Las cosas no estaban bien y pensé que era mejor con-
seguir algunos pesos y traer en diciembre”. “Me di cuenta del de-
sastre porque me llamaron unos vecinos. Vine de inmediato para 
ver qué podía rescatar”.
 Pero la tristeza fue enorme cuando llegó y encontró las 
paredes de ladrillo  en el suelo y el agua taponando la entrada. Poco 
a poco el nivel que alcanzó en muchos casos los techos, fue bajan-
do. “Cuando pude entrar, vi como todo se había perdido: mi ropa, 
la nevera, el televisor…” dice. 
 Otros en cambio alcanzaron a sacar algunas pertenencias 
como televisores, ropa y electrodomésticos. “Aunque casi se me 
ahoga mi nieto de seis años, gracias a Dios pudimos salvar nuestras 
vidas” asegura Albeiro Ayala, de Panchigua mientras hecha cemen-
to sobre una pared de ladrillo.

EL DRAMA SOCIAL DEL INVIERNO.

DOLOR, MUERTE Y LÀGRIMAS SOBRE EL RÌO 

El río Magdalena que les ha dado el sustento a los pescadores 

de Honda, hoy los tiene sumidos en la miseria. De sur a norte, 

el Tolima ha sido uno de los departamentos más afectados por 

el invierno en el 2008.



UN ABOGADO IBAGUEREÑO, VÍCTIMA DE UN 
CONFLICTO JURIDICO NACIONAL

“NI NOTARIO, NI 
LITIGANTE”
Un “galimatías jurídico” tiene al 
Abogado Ibaguereño de La Univer-
sidad del Rosario, Álvaro Rengifo 
Donado, desde hace seis meses, 
sin poderse posesionar como 
Notario Cuarto de Ibagué, 
posición que ganó mediante 
concurso de la carrera notar-
ial, tras presentar el tercer 
mejor examen, entre más 
de doscientos concur-
santes en el Tolima.
 Todo comen-
zó en Junio de este año, 
con una Acción Popular sobre 
moralidad administrativa, presentada por 
un ciudadano prácticamente anónimo, que se iden-
tificó como Augusto Rodríguez, residente en el municipio 
de El Espinal.  La acción le correspondió al Juzgado Cuarto Ad-
ministrativo y allí La Juez Clara Dancy Ubaque, decidió suspender 
del concurso los cinco puntos que el mismo otorgaba a aquellos 
concursantes que hubiesen publicado un libro sobre la materia, de-
cisión que fue ampliada por el Tribunal Superior mediante ponen-
cia del Magistrado Belisario Beltrán.
 Pues bien, el Abogado Rengifo Donado fue uno de los 
damnificados con la decisión ya que había acreditado su libro 
“Laudos Arbitrales”, en coautoría   con Wilson Leal y Ana María 
Mendoza, ex jurídica de La Cámara de Comercio, y publicado en el 
año 2000 por la misma entidad.  En esta misma situación, cayeron 
ciento ocho notarios que no se han podido posesionar, entre ellos 
treinta y cinco de Bogotá. 
 Para los entendidos La Acción Popular ha sido llevada 
a demostrar un “problema de legalidad”, cuando se discutía un 
“problema de moralidad” lo que ha favorecido a los perdedores 
del concurso. La situación en entredicho de los Notarios, llevó al 
Procurador General de La Nación, Edgardo Maya, a solicitar al 
Juez Administrativo los últimos días, a acelerar el proceso en el que 
intervienen figuras estelares del derecho como los Ex magistrados 
de La Corte Constitucional, José Gregorio Hernández y Antonio 
Barrera Carbonell, a nombre del demandante.
 Mientras tanto el Abogado Rengifo Donado continúa dem-
ostrando la legalidad de su libro sin poderse posesionar y lo que es 
peor, sin poder litigar ya que no se sabe qué suerte pueda correr el 
proceso y ningún cliente quiere darle poder, después de haber ob-
tenido el tercer mejor  puntaje en el examen y la entrevista, después 
de Jaime Barrios Mejía y Manuel Ramón Cardozo; lo curioso del 
caso, es que el mismo Gobierno desconoció el concurso y nombró 
a Luis Alberto Castillo y Jesús Tiberio Giraldo, Notario Séptimo y 
Octavo; los dos sin haber concursado.

“La tengo que volver a hacer y si se cae pues vuelvo y la pego” 
afirma...
 Pese al calor sofocante de Honda, las vías de Pachomario 
y Panchigua se sienten frías, y su gente impávida e impotente. Mu-
chos  se refugian en los albergues a la espera de recibir las ayudas 
de la gente y el gobierno.
Solo unos pocos  pueden darse el lujo de dormir en sus casuchas,  
que aunque no se derrumbaron por completo, resultaron maltrata-
das.
 Dentro de una carpa donde se alojan varias familias, se 
oye el llanto de unos niños. “Tienen hambre y no hay nada” dice 
resignada una  vecina del lugar. El lloriqueo de otros es porque 
están enfermos. Presentaron diarreas y brotes en la piel, como con-
secuencia del hacinamiento.    
 Ya cerca de los días de Navidad, esperan celebrar en me-
dio del calor que ofrecen la vida y cercanía a los familiares.
 “Por lo menos hay algo grande: tenemos vida y el año 
nuevo que ojalá venga lleno de alegría y prosperidad que nos haga 
olvidar este castigo tan triste”, afirma como riendo y llorando a 
la vez, Beatriz Lozano, una anciana que ha sido testigo de varias 
entradas del Magdalena, pero que según ella, la última ha sido la 
peor. C

C
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Uno de los hechos más dolorosos fue el que se vivió en Al-
varado, donde murió Paola Pulido, la niña de 13 años víctima 
de un alud de tierra, mientras dormía en su humilde vivienda 
de la vereda Alto de Juntas, en el municipio de Alvarado. 

Hacia las tres de la mañana, de ese sábado, Héctor y Patricia, 
los padres de la menor escucharon los gritos angustiados de 
su hijo de cinco años de edad. “Cuando fuimos a mirar tenía 
lodo hasta la cintura. Su mamá lo sacó”, cuenta. 

Pero no corrió la misma suerte Paola. Luego de que se cayó 
una pared de la pieza donde estaba, a Paola el lodo se la llevó 
por delante y la tapó en cuestión de segundos. 

“La mamá empezó desesperada a escarbar para sacarla, luego 
vinieron los vecinos y le ayudaron, pero cuando encontraron 
el cuerpo era demasiado tarde. La niña había muerto” narra 
Héctor Pulido, su papá, quien se lamenta de haber perdido en 
esta tragedia a la única mujer de sus cuatro hijos,  una niña 
trigueña, gordita y de cabello rizado, fanática de los Simp-
sons y de Shreck… 

EL TRISTE DRAMA DE LA 
FAMILIA PULIDO 
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Sin mayor discusión y casi a pupitrazo limpio, la Asamblea 
aprobó cuatro Ordenanzas que comprometen recursos de la so-
bretasa al ACPM y regalías de la explotación petrolera, hasta el 
2019, por una suma superior a los 500 mil millones de pesos, 
que comprometen los presupuestos, de por lo menos,  dos ad-
ministraciones siguientes a la de Óscar Barreto Quiroga 
 Esta decisión se convierte en el más grande aporte 
que haya tenido una administración en toda la historia del 
Tolima. Para ello, se tuvo en cuenta la figura de “comprom-
eter vigencias futuras excepcionales” contenidas en las leyes 
416 de 2007 y  819 de 2003, que en el artículo 11, establece 
destinación específica para obras de infraestructura, energía, 
comunicaciones, aeronáuticas, defensa y seguridad, así como 
garantizar los compromisos a las concesiones.  
 Sin embargo, para la aprobación de los  proyectos de 
Ordenanzas 030, 031 y 032 del 2008, el gobierno y la Asam-
blea se valieron del artículo 24 de la Ordenanza 025 de 2008 
(Estatuto Orgánico de Presupuesto), que precisa: “…en casos 
excepcionales para las obras de infraestructura, agua potable, 
saneamiento  básico,  energía, gas, comunicaciones, aeronáuti-
ca, defensa y seguridad, contratos de vigilancia, seguros, gasto 
social que tenga cofinanciación nacional para educación, salud, 
vías y agua potable destinados para alcanzar metas de cober-
tura..”. Este artículo, le agrega otros ingredientes a los estable-
cidos por la ley, como agua potable, saneamiento básico, gas, 
contratos de vigilancia, seguros y gasto social cofinanciado. 
Es decir, que desborda a la norma superior (La Ley), siendo la 
Ordenanza aprobada en trámite posterior a la ley
 En el mismo Consejo Superior de Política Fiscal del 
Tolima (Confistol), cuando se discutía el tema de vigencias 
futuras (octubre 23 de 2008, acta No. 013), Ángela Castro, di-
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rectora Financiera de Rentas e Ingresos, dejó constancia de la evidente 
contradicción e ilegalidad con la pretendida aprobación de la ordenanza,  
posición a la que se unió la Directora Financiera de Presupuesto del 
Departamento, tal como se hizo constar en acta del Confistol. 
 Entretanto, la Secretaria de Hacienda, Olga Lucía Alfonso 
Lannnini, expuso el pensamiento del gobierno en esta reunión: “… a 
pesar de todo lo explicado, estas excepciones están enmarcadas por una 
Ordenanza y mientras ésta no sea demandada son las que rige (sic) para 
el Departamento del Tolima”, manifestó la funcionaría.
 Consultado sobre este tema, el ex Contralor Departamental y 
especialista en derecho administrativo y constitucional, Jaime Salazar 
Grisales, sostuvo: “Las Ordenanzas tienen que someterse al imperio 
piramidal de la ley. El argumento que se esgrima que todo acto admin-
istrativo goza de presunción de legalidad hasta tanto no sea anulado, o 
suspendido  por la jurisdicción de lo Contencioso  Administrativo,  no 
le da validez a un acto ilegal, ya que existe el elemento a sabiendas y 
que la Ordenanza viola una norma superior. En caso de una demanda 
contra la Ordenanza que viole la norma superior se podrá solicitar la 
suspensión  provisional del acto demandado. Ahora bien, en el evento 
en que se cause daño o perjuicio al erario se puede adelantar la ac-
ción de repetición contra el funcionario en los términos establecidos 
en el artículo 90 de la Constitución Nacional.  Además, se observa una 
omisión manifiesta en los organismos  de control que tienen que velar 
por la correcta inversión y compromiso de las partidas presupuestales 
que afecten fondos oficiales”, concluye Salazar Grisales.   
   Pero, independientemente de los aspectos jurídicos o los pre-
suntos visos de nulidad que pueda tener la aprobación de estas Ordenan-
zas que comprometen presupuestos futuros, de fondo aparecen otros 
argumentos, los políticos. Existen tres escenarios en los cuales entra 
en juego el prestigio del gobernador Barreto. El primero, que la multi-
millonaria autorización sea bien utilizada, que las contrataciones de las 

ADMINISTRACIONES 
FUTURAS, 
PAGARÁN 
INVERSIONES 
DE BARRETO

El gobernador del Tolima, fue autorizado por la Asam-
blea Departamental para invertir más de 500 mil 
millones de pesos, con recursos que comprometen los 
presupuestos de futuras administraciones. El dinero se 
invertirá en el Plan vial Regional, mantenimiento vial, 
cubertura educativa, mejoramiento de planteles y con-
tinuar el Plan de Agua Potable. Este proyecto, comienza 
a levantar críticas en algunos sectores y apoyo en 
otros.  

EL DEPARTAMENTO  SE ENDEUDA HASTA EL 2019

HUMBERTO LEYTON
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obras sean limpias y transparentes, que  no vayan arrojar sospechas 
y que las obras se realicen y se pueda mostrar el beneficio con-
creto para las comunidades. En este caso, el mandatario pasaría a 
la historia como uno de los mejores que haya tenido la región; el 
segundo, como consecuencia de lo anterior, el capital político de 
Barreto Quiroga se elevaría y pasaría a disputarse la jefatura del 

partido conservador  con el ex 
senador Luis Humberto Gómez 
Gallo, con amplias posibili-
dades de llegar al Congreso; 
y, el tercero, el que no espera 
ningún tolimense. Que los re-
cursos se dilapiden, que fraca-
sen obras, de por si prioritarias,  
y que los anhelos de progreso 
y desarrollo pasen a engrosar 
la lista de frustraciones que ha 
tenido el departamento en otras 
ocasiones. 

LAS ORDENANZAS
Para la recuperación de la malla vial fueron aprobados 200 mil mil-
lones de pesos. Esta Ordenanza que se conocerá como Plan Vial 
Regional, compromete  recursos del ACPM  (2009-2015) estima-
dos en 79.316 millones de pesos y regalías por 120.684 millones. 
 De los 5.101 kilómetros de vías que tiene el Tolima, 
521.5 están a cargo de la Nación por ser la red primaria; 2.464.4,  
pertenecen a la red secundaría (departamental) y 2.115 a la terciaria 
(municipal), estas últimas a cargo del Departamento. De las car-
reteras, cuyo mantenimiento le corresponde al ente regional, tan 
solo el 25 por ciento se encuentra pavimentada –una cuarta parte-, 
localizadas especialmente en las zonas norte y centro del departa-
mento. El 75 por ciento, sin pavimentar. “El Tolima presenta uno 
de los índices más bajos del país en cuanto vías pavimentadas se 
refiere, muy por debajo del promedio nacional”, dice la exposición 
de motivos presentada por el gobernador Óscar Barreto y por la 
Secretaria de Hacienda, Olga Lucia Alfonso,  a la Asamblea. 
 La segunda Ordenanza se refiere a una autorización por 50 
mil millones de pesos para ejecutar  “Mantenimiento vial del Toli-
ma”, que  compromete vigencias del 2009 al 2011. De esta suma, el 
gobierno invertirá 8 mil millones en compra de maquinaria, puesto 
que el 50 por ciento del actual equipo se encuentra en mal estado. 
 “… en las reuniones con las comunidades de la provincia 
uno de los principales clamores que se escuchan, es la dificultad 
que tiene la población para trasladarse de un lugar a otro, por el 
deplorable estado en que se encuentran el sistema carreteable en 
algunos municipios del Departamento, impide que nuestros ciuda-
danos movilicen sus productos a los centros de acopio”, precisa el 
mandatario seccional en la justificación de este proyecto. 
 Esta Ordenanza  subsana la licitación No. 03 del pasado 
18 de septiembre que se declaró desierta por errores de orden téc-
nico y legal en el proceso licitatorio y que tenía los mismos fines 
del mantenimiento vial.
 La tercera Ordenanza destina 100 mil millones de pesos 
para mejorar  la infraestructura física de 588 establecimientos edu-
cativos de los 2.013 que tiene el departamento. Esto es un 29.21 por 
ciento de los colegios y escuelas. Esta autorización compromete 
vigencias desde el 2009 hasta el 2014.

 Los principales trabajos se harán en arreglo y construcción 
de plantas físicas, laboratorios, bibliotecas, aulas tecnológicas, bat-
erías de baños y escenarios deportivos, entre otros.  
 Según el Secretario de Educación y Cultura, Francisco 
Parra Sandoval, tan solo mejorar la infraestructura física educativa 
del 56 por ciento de los centros educativos del Tolima (1.133), re-
quiere de una inversión superior a los 223 mil millones de pesos, al 
citar un inventario realizado por el Sistema Interactivo de Consulta 
de Infraestructura Educativa –Sicied-, en la exposición de moti-
vos.
 Y la cuarta Ordenanza, es la que autoriza al gobierno para 
comprometer  vigencias futuras excepcionales, por más de 100 mil 
millones de pesos, para continuar el Plan de Agua Potable y Sa-
neamiento Básico, que se desarrolla desde la administración ante-
rior. 
 Según el diputado Ángel María Gaitán, presidente de la 
Comisión de Presupuesto de la Asamblea, “Estas autorizaciones su-
man más de 500 mil millones de pesos y comprometen presupues-
tos de vigencias futuras hasta el año 2019”. 

UN AHORRO DE MÁS DE 350 MIL MILLONES 
DE PESOS
Un análisis económico y financiero realizado por la Secretaria de 
Hacienda, Olga Lucia Alfonso Lannini, establece que el Departa-
mento se ahorrará un cifra superior a los 350 mil  millones de pesos, 
acudiendo a la figura de comprometer vigencias futuras excepcio-
nales y no a créditos bancarios, en las autorizaciones que le dio la 
Asamblea al gobernador para realizar obras por 500 mil millones 

de pesos, contenidas en las Ordenan-
zas del Plan Vial Regional, por 200 
mil millones, el Mantenimiento 
Vial por 50 millones,  Cobertura en 
Educación por 100 mil millones y 
continuación del Plan de Agua Po-
table por más de 100 mil millones 
de pesos.  

  Sólo en el Plan Vial Regional 
la rebaja de costos financieros es de 
casi 116 mil millones de pesos.  “La 
diferencia total de 115.917 millones 
lo conforma el costo financiero (in-

tereses) que tendríamos que cancelar si optáramos por la obtención 
de los recursos a través de operaciones de créditos con un plazo de 
12 años y 3 años de gracia (2009-2020) frente a la utilización de 
vigencias futuras durante los años 2009-2015”, puntualizó la fun-
cionaria en el documento.
 Al justificar el compromiso de futuras vigencias excepcio-
nales, la Secretaria de Hacienda argumentó: “…dada la actual crisis 
financiera mundial, las elevadas tasas de interés del mercado que 
afectan al crédito, la no existencia de líneas de descuentos con tasas 
compensadas vía Findeter que hagan menos costosos los créditos 
para los entes territoriales, la calificación de riesgo BBB otorgada 
al Departamento por la firma BRC Investor influenciada básica-
mente por el alto costo de las pensiones que el Departamento debe 
atender,  hacen que el Departamento (sic) busque otros mecanismos 
alternos como la utilización de las vigencias futuras que le permi-
tan cumplir en el menor tiempo posible y al menor costo con estos 
proyectos indispensables para el Tolima”.    

Diputado Humberto Medina

Olga L. Alfonso, Secretaria de Hacienda

C



ECONOMÍA

14 EDICIÓN 3 / DICIEMBRE 2008

TODAS LAS OBRAS SON NECESARIAS E INA-
PLAZABLES

Para el presidente de la Comisión 
de Presupuesto de la Asamblea, 
Ángel María Gaitán,  todas las 
obras aprobadas en las Ordenan-
zas que autorizan su financiación 
con vigencias futuras excepciona-
les, son necesarias e inaplazables 
para las comunidades.” Además, 
si las obras se hubieran realizado 
a través de créditos bancarios, se 
habían elevado a más de 600 mil 
millones de pesos”, reveló. 
 El dirigente liberal jara-
millista, precisó que las autoriza-
ciones se dieron porque el gobierno demostró con la documentación 
presentada que las futuras administraciones tendrían recursos para 
invertir. “Solamente vamos a comprometer entre el 60 y el 70 por 
ciento de las regalías y sobretasa del ACPM. Los futuros goberna-
dores tendrán recursos para atender programas de educación, vías, 
salud e inversión social”.  Añadió que: “El gobernador Barreto es 
un hombre visionario y bien intencionado. Muy comprometido y 
esperamos que el impacto social de las obras se reflejen en su mo-
mento; que no vayamos a terminar en otro fiasco de los tantos que 
hemos tenidos en el pasado”. 
 Al referirse al Plan Departamental de Agua Potable, el 
presidente de La  Comisión de Presupuesto de la Asamblea, in-
formó que a través de la Empresa de Acueductos y Alcantarillados 
del Tolima, creada recientemente, se habían autorizado partidas por 
más de 100 millones de pesos, que comprometen vigencias futuras 
para continuar con este proyecto y el de saneamiento básico, em-
prendido desde la administración anterior de Fernando Osorio. “En 
este programa el gobierno aportará 30 mil millones de pesos y las 
alcaldías unos 80 mil millones, para mejorar la calidad de vida de 
la provincia”, indicó Gaitán.
 Finalmente, el diputado expresó que la Asamblea se le 
debe presentar cada seis meses un informe sobre el avance de las 
obras. “Todos los ciudadanos, las juntas de acción comunal y los 
medios de comunicación deben vigilar y estar atentos a que estos 
proyectos se realicen”, dijo. 

DUDAS JURÍDICAS Y RECURSOS COMPRO-
METIDOS

El diputado Humberto Medina, del Movimiento Convergencia Ciu-
dadana, señala que el Tolima tiene un atraso social de más de 30 
años expresados en la falta de infraestructura vial, educativa, de 
salud, planes de potabilización de agua y saneamiento básico, en-
tre otros. “Sin embargo, no se tienen diagnósticos desarrollados y 
estudios detalladlos de cuál es el impacto de esas necesidades, y si, 
con las vigencias futuras podríamos  solucionar estos problemas. 
Pienso que le decisión tomada debe ser responsable puesto que 
compromete recursos de gobiernos futuros”, puntualiza.
 Medina agrega que: “…tengo dudas de carácter jurídico 
sobre si la facultad que dimos para una autorización tan cuantiosa 
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tenía que ir acompañada de una aval del Ministerio de Hacienda. 
Igualmente, me asaltan temores sobre las contradicciones evidentes 
que existen entre el artículo 11 de la ley 819 de 2003 y el artículo 24 
de la Ordenanza 025 de 2008, columnas vertebrales de la aproba-
ción de las vigencias futuras excepcionales. ¿Cuál de las dos nor-
mas se debe aplicar en esta caso?”
 “De todas maneras, el comprometer vigencias futuras, sin 
tener cifras ciertas sobre los ingresos y gastos sino proyectadas a 
futuro, es limitar el accionar político, social y administrativo de los 
próximos gobernadores”, sostiene Medina. 

TODO SE HIZO EN EL MARCO DE LA LEGALI-
DAD 

“Toda la discusión y estudio de 
los proyectos de Ordenanzas 
aprobados por la Asamblea au-
torizando utilizar recursos de vi-
gencias futuras, se realizó de con-
formidad con la ley y las normas 
que rigen estos debates. Todos los 
diputados asumieron una actitud 
responsable”, estimó el presi-
dente de la Asamblea del Tolima, 
Plinio Valencia.   
 El presidente de esa cor-
poración agregó que repitieron 
las mismas acciones que están re-
alizando otros entes territoriales, como la Asamblea del Valle que 
por la misma vía aprobó la utilización de vigencias futuras excep-
cionales por un valor de 650 mil millones de pesos al gobernador 
de ese departamento.     
 “La Asamblea casi en pleno, estudió profundamente las in-
tenciones del  gobernador en lo relacionado con el cumplimiento de 
unas metas precisas de su programa de gobierno en vías, educación 
y agua potable y considero necesario apoyarlo para desarrollar es-
tos importantes proyectos para el departamento”, dijo Valencia. 
 En el proceso de aprobación de las autorizaciones para 
disponer de recursos de vigencias futuras “…hubo responsabili-
dad financiera del Departamento y la Asamblea. Las obras hay que 
realizarlas pronto porque no podemos esperar tres o cuatro años 
más, esto elevaría los costos a tres o cuatro veces de los actuales”, 
expresó Valencia.
 “Esto no significa que los futuros gobiernos queden mani-
atados y no puedan para tomar sus propias decisiones y continuar 
invirtiendo recursos en los programas de interés social. Ellos tam-
bién dispondrá de regalías y de la sobretasa del ACPM”, puntualizó 
el presidente de la Asamblea. 
 Valencia, agregó que el gobernador Barreto está actuando 
responsablemente y que permanentemente le rinde informe a la 
Asamblea sobre el desarrollo de las autorizaciones. “Por nuestra 
parte, estamos realizando un control proactivo, serio y necesario, 
no colocándole palos en las ruedas. En todas las reuniones que es-
tamos realizando con  las comunidades estamos socializando estos 
proyectos y sus formas de control”, concluyó.

Ángel María Gaitán, Diputado Liberal

Plinio Valencia, presidente Asamblea
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DMG FUE UNA MALA EXPERIENCIA

FUERON 
POR LANA 
Y...
En Honda  el escándalo de DMG y D.R.F.E. 
no solamente provocó desórdenes públicos y 
saqueos en lugares comerciales, sino que afectó 
el turismo, según pobladores.

El que a hierro mata a hierro muere. Esto parece ser lo que les 
pasó al parecer a varios prestamistas del sistema gota a gota de 
Honda y Mariquita, que se vieron perjudicados con las inver-
siones que hicieron en DMG y D.R.F.E. 
 Uno de estos prestadores de dinero  quien omitió su 
nombre por seguridad y vergüenza, reconoció ante Cofradía 
que fue uno de esos miles que le metieron  plata al negocio para 
mejorar sus ingresos. 
  *Fernando Fajardo, como llamaremos a esta persona, 
confesó que desde hace 7 años cuando salió pensionado del 
Magisterio, se dedicó a sacar de los apuros económicos a la 
gente. 
 “Los que necesitan plata rápido, porque se sienten 
acosados por alguna deuda, son los mejores clientes. Ellos pa-
gan lo que sea con tal de salirse rápido del problema” dice. 

 Como a Fernando le llovía público y vio que de la necesi-
dad de la gente podía  lucrarse considerablemente, decidió invertir 
100 millones de pesos, para que le devolvieran el 70 por ciento de 
utilidad. 
 “Con eso iba a ganar más y podía prestarles a más perso-
nas. A veces me quedaba sin un peso y no alcanzaba para todos los 
que pedían” señala el prestamista. 
 Sin embargo, como consecuencia del cierre de las empre-
sas de DMG en el país, Fernando se quedó sin un peso, y ahora no 
tiene para ofrecerles nada a sus clientes, a quienes cobraba hasta el 
20 por ciento de intereses. 
 Como a Fernando, la ambición del dinero llevó a muchos 
hondanos y mariquiteños a invertir su dinero, pero contrario a lo 
que sucedió en el resto del país, aquí no hubo personas humildes o 
grandes sacrificados. Los inversionistas fueron ingenieros, aboga-
dos, profesores u otros profesionales, incluso dicen que un cura del 
pueblo, que tenían un remanente. 
 “Por eso no se puede decir que la gente no tiene, que hay 
una crisis en la economía o que no va a haber compradores en 
Navidad” comenta Fauricio Prieto, propietario de dos almacenes 

de ropa. 
 Lo que sí se ha afectado ha sido el turismo, dicen lugare-
ños, quienes  aseguran que después de la asonada ocurrida a mitad 
de noviembre, cuando miles de personas se aglomeraron y saque-
aron un almacén de electrodomésticos y un supermercado, porque 
se decía que sus dueños eran cómplices de DMG, la llegada de 
visitantes bajó. 
 “El problema se presenta cuando la administración mu-
nicipal  está vendiendo la imagen de Honda, a nivel nacional e in-
ternacional, con la implementación de la ruta Mutis” señala Carlos 
Arce, alcalde del municipio. 
 Durante el resto del mes de noviembre y lo que va corrido 
de diciembre, las autoridades han debido estar atentas en otras po-
blaciones como Espinal, Líbano e Ibagué donde se prevé, podrían 
presentarse situaciones similares. 
 Otros comerciantes en Honda, acuden a personal del Es-
cuadrón Móvil Antidisturbios, Esmad, porque creen que en cual-
quier momento su negocio podría ser víctima de un asalto por parte 
de personas que se están aprovechando de la situación. C
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La solicitud se le formuló el viernes 6 de diciembre, vía 
celular y de manera directa, explicándosele lo impor-
tante que resultaba para Ibagué y más del medio millón 
de habitantes, conocer el pensamiento del mandatario 
municipal sobre el aumento del sicariato en la ciudad, el 
incremento de la inseguridad y la delincuencia común, 
la estrategia diseñada contra el desempleo, las delica-
das consecuencias sociales y económicas del invierno, 
cómo va el proceso de recuperación del espacio público, 
sus relaciones con el gobernador y la clase política del 
departamento, la tendenciosa improvisación para abord-
ar de manera seria y responsable la búsqueda de un so-
cio para el manejo del servicio público de los residuos 
sólidos, y,  otros temas, que por no tener demasiada tra-
scendencia han quedado en el olvido de la agenda de un 
gobierno que ya presenta un año de haber asumido el 
mando del municipio, y no se nota un cambio positivo 
en el estilo de manejo administrativo de la ciudad.
 Pasados los cuatro días, vino el cierre de edición 
y el espacio reservado quedó esperando las respuestas 
del Alcalde de los ibaguereños.
 Sin embargo, las preguntas sí es necesario que 
sean de conocimiento público, esperando que otros me-
dios – de los afectos del gobierno – sean receptores di-
rectos del pensamiento que pueda tener el mandatario 
local sobre los problemas que nos agobian.
 Las principales preguntas a formular al Alcalde 
Botero, son las siguientes:

¿Alcalde, cómo cree que ha sido su primer año de 1. 
gobierno?
¿Qué problemas centran de manera prioritaria su 2. 
atención?
¿De éstos, cuáles espera solucionar al concluir su 3. 
período?
¿La inseguridad en Ibagué se ha incrementado, y 4. 
también delitos como el homicidio. Su acción con-
tra estos males?

¿El aporte de la Policía en la disminución de la vio-5. 
lencia social y la inseguridad, lo considera suficiente, 
o cree que esta institución debe dar mucho más?
A partir del primero de enero de 2008, se ha aumen-6. 
tado el deterioro de la malla vial de la ciudad. ¿Su 
solución?
El Concejo Municipal le aprobó un Acuerdo que 7. 
lo autoriza para comprometer vigencias futuras por 
más de 40 mil millones de pesos. ¿En qué los está 
invirtiendo?
¿Es transparente el proceso de contratación en el 8. 
municipio? 
¿Por qué tanta queja de los ingenieros que acusan a 9. 
sus funcionarios de manipular los procesos contrac-
tuales tendenciosamente?
¿En nuestro concepto, su administración está dormi-10. 
da. No sabemos si involuntaria o voluntariamente. 
Usted qué dice?
Por ese sueño, se benefician empresas como In-11. 
teraseo del Sur S.A, e Interaseo S.A., en contra de 
los intereses del municipio. Su opinión.
¿Fue el Call Center el negocio del año?12. 
¿Para los españoles o para Ibagué?13. 
Se habla de una Dama de Hierro en su adminis-14. 
tración. Creemos que eso es un sofisma y por el con-
trario, usted tiene un “amigo” detrás del trono. Su 
opinión.
¿Quién le habla al oído, señor Alcalde?15. 
¿De quién recibe órdenes?16. 
¿A quién le teme?17. 
¿Una frustración del primer año?18. 
¿Un logro?19. 
¿Un deseo para el 2009?20. 
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El hoyo negro es un fenómeno de física cósmica caracterizado por 
una gran concentración de masa y una enorme densidad que, como 
un torbellino,  devora todo tipo de materia y energía, desde planetas 
hasta la propia luz. No hay unanimidad científica que explique su 
origen y funcionamiento y menos aun donde van a parar y en que 
se transforman los elementos absorbidos.
 Aquí en Colombia, gracias a la viveza de unos y a la de-
sidia o a la corrupción de otros, gozamos de una versión nacional 
de los hoyos negros: las pirámides, que no solo son fenómenos que 
aparecen de improviso, sino que nadie ha podido explicar racio-
nalmente cómo operan, pero lo cierto es que presentan la misma 
voracidad de los hoyos negros, y como estos, se tragan todo tipo 
de materia, incluida la luz que permitiría su explicación. Nuestras 
pirámides se nutren de sueños y ambiciones que devoran en forma 
de ahorros, casas, lotes, tiendas, carros, pensiones, prestamos y 
ahora, hasta con la vida misma de aquellos que lo perdieron todo.
 Al igual que los hoyos negros, nadie sabe cuánto ha sido 
tragado por las pirámides y menos aún, quienes han sido los perju-
dicados. Datos que se esfumaron ya sea con los avivatos que geren-
ciaron el fenómeno o en medio de los saqueos y las asonadas de los 
desesperados.
 Algunos datos se han logrado conocer  sobre la más grande 
de todas: DMG, la que logró desaparecer al menos dos billones de 
pesos, pero estos datos están lejos de ser confiables por varias ra-
zones (La Senadora Cecilia López calcula que las perdidas pueden 
fluctuar entre los 3.5 y los 4.5 billones):

Los que la nutrieron con sus recursos, aún confían en ella. Ini-• 
cialmente lo hacían por convicción, ahora porque creer es su 
única esperanza. De ellos nadie tiene una estadística.
Porque hay quienes se resisten a entregar tarjetas y documen-• 
tos que acreditan sus consignaciones, lo que los convierte en 
fantasmas que tampoco aparecerán en las listas que está con-
figurando el gobierno.
Porque muchos depositarios llevaron recursos que no eran • 
propios sino la resultante de una minga entre compañeros de 
oficina, grupos de amigos o de familiares. En estos casos cada 
perjudicado habría que multiplicarlo por 10 o 15.
Porque habrá quienes nunca denuncien nada,  ya sea por evitar • 
el escarnio público o porque utilizaron para ellos recursos no 
declarados, o por ambas razones a la vez.
Si a todo lo anterior le sumamos el creciente rumor de que hay • 
camionetas negras, polarizadas y llenas de billetes, en las que 
se compran las certificaciones de aportes por la mitad de su 

monto, muchos serán los que en silencio sigan esperando en 
los amaneceres la aparición de estos vehículos fantasmas  que 
les permitirían redimir en algo sus pérdidas.

 Sin embargo, no todo este fenómeno es inexplicable, ya 
que se sabe a ciencia cierta que fue la desidia o la corrupción de 
las autoridades lo que permitió el desarrollo de este fenómeno que 
terminará por hacer más ricos a los ricos y pobres a los pobres.
 Es inexplicable que un fenómeno que olía a descompuesto 
desde sus inicios, en el que nada cuadraba con la lógica formal ni 
con la aritmética elemental, hubiera puesto a su servicio por tanto 
tiempo a tanta gente, desde exprocuradores hasta cuentachistes. 
Eso si, todos hoy muy honrados, honestos e indignados que alegan, 
como en las épocas pretéritas de Pablo Escobar y los Rodríguez 
Orejuela, y en las menos pretéritas de los Mancusos, los Castaños, 

los Alemanes y los Mellizos, que cuando se vincularon con ellos 
estos eran figuras publicas, comerciantes honestos, todos ellos sin 
prontuario alguno.
 Con los elementos de que disponemos podemos intuir que 
DMG aún estaría hoy operando y el señor Murcia conduciendo Fer-
raris con la farándula nacional, si no es porque su lucrativa idea es 
replicada por todo tipo de pelafustanes que incluyeron hasta una 
costurera  de barrio, y que, recogidos tres o cincuenta mil millones, 
se esfumaron generando una inmensa ola de pánico y efervescencia 
popular que terminó por obligar a las autoridades a ponerle talan-
queras al faraón de la DMG.
 La abulia gubernamental para actuar frente a este inmenso 
monumento al delito, que puede involucrar, como ejemplo, una 
quinta parte de la población de Bogotá, el 62% de las familias de 
Pasto y las del 70% de las de Putumayo, es explicable porque con 
sus dineros, a decir del propio Murcia, se eligieron gobernadores y 
alcaldes, se transportaron las firmas del referendo y posiblemente 
se habría pagado parte del mismo.
 Pero no todo ha de ser pesadumbre en el hoyo negro de las 
pirámides pues aun resta la esperanza que su capacidad de absor-
ción termine tragándose al gobierno o al menos la posibilidad de la 
reelección.

CARLOS EDUARDO JARAMILLO CASTILLO

PIRÁMIDES U 
HOYO NEGRO

¿
?
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S mando Conjunto Central, por orden directa de Alfonso Cano habría 
enviado a un cabecilla  conocido como alias ‘Sebastián’, un joven a 
quien se señala de ser el encargado de dar instrucción a los estudi-
antes, y quien a su vez, es apoyado por alias ‘Alirio’ de la columna 
Jacobo Prías Alape, de las Farc. 
 Agrega el informe que ‘Sebastián’ permanece en el muni-
cipio de Rovira, a dos horas de Ibagué, donde se llevan a cabo las 
reuniones en las que también participan estudiantes de la Universi-
dad Nacional. 
 Mensualmente, señala el documento en poder de la policía, 
las Farc  le  consignan un millón 500 mil pesos, para diversos gas-
tos como fotocopias, transporte y logística de las reuniones. 
 Las autoridades tratan de confirmar posibles alianzas entre 
Farc y Eln, para fortalecer su accionar dentro de la U.T. 
 En septiembre, en una de las oficinas del área administra-
tiva fue abandonado un paquete que contenía información revolu-
cionaria. “A mí me lo entregó otra persona a quien se lo dejaron por 
debajo   de la puerta, y se hizo lo pertinente, es decir se entregó a la 
Policía para la respectiva investigación” indicó un directivo de la 
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egún Inteligencia de la Policía, a partir de marzo de este año, 
la presencia de las Farc y el Eln se intensificó en la Univer-
sidad del Tolima, lo cual permitió reunir material probatorio 
suficiente para lograr que organismos de seguridad comen-
zaran una investigación contra varios estudiantes. 

 Un oficial de la Policía, infiltrado dentro de los estudiantes, 
sostiene que desde hace seis meses, un grupo de aproximadamente 
30 alumnos  hace formaciones o paradas militares dentro de la Uni-
versidad.
 Esta información la corroboran estudiantes y docentes de 
la institución que  reciben o dictan clases en horas de la noche. 
Varios de ellos, aseguran que mientras recibían sus clases, el grupo 
de encapuchados hacía honor a los subversivos. 
 “Antes izaban la bandera de las Farc y hacían formaciones 
en el día, pero ahora lo están haciendo de noche. La última vez fue 
hace más de dos meses, cuando sacaron también insignias del ELN, 
repartieron CDs, panfletos y pintaron grafitis en las paredes”, dicen 
varios estudiantes y docentes que piden la reserva de sus nombres. 
 El informe de Inteligencia, logró establecer que el Co-

GRUPOS ARMADOS 
EN LA UT
Directivas de la Universidad del Tolima rechazan toda 
actitud violenta y piensan que debe haber una investi-
gación seria por parte de los organismos de seguridad 
para que no haya capturas injustas.

ESTUDIANTES NO NIEGAN SU INFLUENCIA POLÍTICA

?

?

Graffiti aparecido a mediados de año en paredes de la universidad del Tolima



ORDEN PÚBLICO

20 EDICIÓN 3 / DICIEMBRE 2008

meses el objetivo del Estado es la universidad pública, y en el 
período presidencial de Álvaro Uribe se ha tornado más fuerte. 
 “Cualquier expresión diferente al régimen es enemiga del 
Estado. Hay que saber diferenciar entre las expresiones políticas 
que referencian alguna ala de izquierda y las características particu-
lares de los agentes armados”. 
 “Ellos (los organismos del Estado) están haciendo una 
burda campaña de criminalización de la protesta popular. Me atre-
vo a decir que son ellos quienes pintan los grafitis para inculparnos” 
manifiesta. 

MÉDICOS QUE ADOCTRINABAN  
En Julio de este año, en una vivienda ubicada en el sector  del Barrio  
La Francia, de Ibagué, se logró la captura de 2 personas, sindicadas 
de prestar sus servicios de medicina y cirugía  a los integrantes del 
Comando Conjunto Central de  las Farc. 
 El primero de ellos identificado  como Carlos Alfonso 
Figueroa Parra, de 63  años, un médico Cirujano, fue capturado  en 
flagrancia por los delitos de fabricación, tráfico y porte de armas 
de fuego o municiones de uso privativo de las Fuerzas Armadas y 
falsedad en documento público. 
 La otra persona, con estudios en Higiene Oral,  de 66 años, 
fue capturada en flagrancia por los mismos delitos. Al parecer  pres-
taba atención odontológica a las Farc, que llegaban a Ibagué. 
 Los presuntos milicianos, que actualmente se encuentran 
recluidos en la cárcel de Picaleña en Ibagué, son también sindi-
cados de orientar y  adiestrar ideológicamente a estudiantes de la 
Universidad del Tolima, aseguran organismos de seguridad. 

LAS DIRECTIVAS 
El Vicerrector Académico del alma máter, Héctor Villarraga, señala 
al respecto que como directivas no pueden afirmar con propiedad 
si quienes salen encapuchados dentro de la universidad son de las 
Farc o el Eln. 
 “Ni siquiera podemos afirmar que sean personas de la In-
stitución, si son estudiantes o docentes” dice el funcionario quien 
manifiesta que los organismos de seguridad están en su derecho de 
investigar pero lo deben hacer de manera seria, ecuánime y justa 
para que no se repita el episodio de hace tres años cuando varios 
jóvenes fueron capturados. 
 “Es triste que después de este tiempo encarcelados, los 
estudiantes hayan quedado en libertad al no comprobarse ningún 
delito. Ahora tienen miedo de expresarse libremente porque pueden 
ser objeto de judicialización” indica. 
 El Vicerrector Académico señala que se rechaza toda acti-
tud violenta, y se inculca que  la Universidad debe ser el lugar para 
debatir temas académicos, filosóficos, artísticos y políticos, entre 
otros. 
 Actualmente, dice, se está propiciando que los estudiantes 
de una manera artística puedan hacer sus propios murales como 
expresión de sus ideas en lugar de pintar grafitis revolucionarios. 
 “Nosotros estamos al tanto de eso y siempre los estamos 
borrando de las paredes”, puntualiza el directivo. C

Universidad. 

LOS ESTUDIANTES 
Representantes del sector estudiantil que se declaran ‘revolucio-
narios’ o en contra de las políticas gubernamentales aseguran que 
lo que está pasando actualmente en las universidades públicas es 
un montaje de las fuerzas militares para justificar futuras desapari-
ciones y capturas. 
 Nidia Soto, representante de los estudiantes de la Univer-
sidad del Tolima, ante el Consejo Académico, e integrante de la 
Asociación Colombiana de Estudiantes Universitarios, Aceu, afir-
ma que no se puede decir que dentro de la Universidad del Tolima 
haya actos violentos por parte de las Farc o el Eln. 
 “Lo que hay no son estructuras armadas, sino movimien-
tos que tienen incidencia, hay presencia a través de las ideas, pero 
la universidad es un escenario donde caben todas las expresiones. 
Si los hechos trascienden a un ejercicio de violencia, si los vemos 
con fusil, ahí sí nos empezamos a preocupar”, afirma la estudiante 
de economía quien a su vez asegura que nunca ha tenido contacto 
personal con ellos. 
  Nilson Castellanos, de Juventud Comunista, piensa que 
los organismos del Estado han mostrado las actuaciones de quienes 
piensan diferente, como formas de terrorismo, como por ejemplo, 
el uso de la capucha, que según él, hace parte de la cultura de una 
universidad. 
  “Su uso (el de la capucha) no lo descubrió la senadora 
Gina Parody. El rechazo contra ésta es solo una persecución más 
contra el movimiento estudiantil que la usa legítimamente como 
medida para garantizar la seguridad y la integridad”, manifiesta el 
estudiante. 
 Lo mismo pasa con los grafitis. “Los han satanizado, pero 
ellos son la expresión más auténtica y una necesidad del estudian-
tado”, asegura Castellanos.  
 Por su parte, Alexander Bohórquez, del movimiento Alter-
nativa,  manifiesta que él y varios alumnos más fueron amenazados 
de muerte por parte de ‘las águilas negras’ entre febrero y abril de 
este año, situación que pusieron en conocimiento de la fiscalía. 
 “Nos llegaron mensajes a nuestros correos personales 
donde nos daban el ultimátum a quienes pensábamos diferente. 
Dentro de nuestras agrupaciones hay mucho temor. Aquí se habla 
de Farc y Eln pero entonces podemos decir que también  hay Auc 
y grupos emergentes de paramilitares y eso si no les preocupa a las 
autoridades”, señala. 
 ‘Pipe’ de 35 años de edad, estudiante de literatura, quien 
hace parte del grupo que recibió amenazas de ‘las águilas negras’ 
recuerda que hace tres años, él y 10 compañeros más fueron vícti-
mas de procesos judiciales. 
 “A 10 de ellos los capturaron el  mismo día (7 de diciem-
bre de 2005) en sus casas, pero yo me evadí,  no permití que me 
detuvieran porque era una injusticia lo que se estaba cometiendo. 
El proceso en mi contra precluyó el 30 de noviembre de 2007, pero 
tengo temor que en cualquier momento me levanten (lo maten)  o 
quién sabe qué pase con migo” afirma. 
 Los estudiantes capturados estuvieron durante seis meses 
en la cárcel de Picaleña y otro tiempo en detención domiciliaria, 
pero salieron en libertad por falta de pruebas. 
 Para ‘Pipe’, conocido entre las autoridades como uno de 
los mayores activistas de izquierda, opina que desde hace varios 
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SALUD

USUARIOS DE LA NUEVA EPS CONTINÚAN CALVARIO POR SERVICIOS 

“PEOR EL REMEDIO QUE 
LA ENFERMEDAD”
Las expectativas que había creado el surgimiento de la empresa que remplazó al desaparecido ISS se han ido marchitando. Si bien es cierto, el servicio 
de consulta general ha mejorado,  los servicios fundamentales siguen igual o peor, como el represamiento en cirugías, citas con especialistas, exámenes 
de laboratorio, entrega de medicamentos y la atención a los más de 70 mil usuarios del Tolima.

En lo que fue  una casa de dos  plantas, estrato cinco del antiguo 
barrio residencial de Cádiz, ubicada en la calle 31 No. 4B-40 de 
Ibagué, de unos 200 metros cuadrados, de cinco habitaciones, sala, 
comedor  y posiblemente dos baños, donde habitaban máximo 
10 personas, hoy remodelada, atienden diariamente a más de 250 
usuarios de los más de 70 mil que tiene la Nueva eps que remplazó 
al desaparecido Seguro Social en el Tolima. 
 En este lugar incómodo, insuficiente e inapropiado para 
recibir tal cantidad de público, empieza el calvario de los afiliados 
de la Nueva eps.  Allí, apretujados como en el cuento de la lata 
de sardinas, tienen que esperar  hasta cinco o más horas para que 
los atiendan, si bien le va, de lo contrario, todo el día o volver 
después.
 Para atender autorizaciones de cirugías, citas médicas con  
especialistas, medicamentos no POS –Plan Obligatorio de Salud-, 
remisiones de pacientes, exámenes especializados, ordenes de 
hospitalización y recibir derechos de petición, tutelas y hasta para 
dejar un saludo, deben someterse a turno en las ventanillas, donde 
solamente atienden tres o cuatro empleados, que en la mayoría de 

los casos, no ofrecen ninguna solución porque éstas dependen de 
la Gerente, el Médico Director, la Coordinadora Médica y de la 
enfermera Jefe, entre otros. Para atender a una persona, el empleado 
invierte entre 10 y 20 minutos promedio. El paciente, después de 
esperar estoicamente tiene que volver al tiempo por la orden o la 
respuesta de su diligencia.
 No existe una metodología como la había en el antiguo 
Seguro por especialidades, en horarios específicos que hacían ágil 
la atención, y las colas no demoraban más de media o una hora. 
Aquí en la nueva empresa, el asesor recibe desde la correspondencia 
hasta las peticiones de órdenes para las operaciones más complejas; 
formándose con ello nudos que represan el trabajo, incluyendo 
en esta demora, autorizaciones  de cirugías o medicamentos para 
pacientes  graves.
 A esto se agrega el paseo permanente a que someten a los 
afiliados y beneficiarios del servicio. “No. No… esto lo atienden 
en la 42”, dice la empleada; “Pero de allá me mandaron para acá, 
para la 31”, responde el usuario. “Entonces vaya a la 13”, dice la 
empleada;  “Pero de allá me mandaron para la 42 y de la 42 para 



algunas ocasiones los farmaceutas se abrogan facultades que no les 
corresponden,  como sugerirles a los usuarios que le digan a los 
médicos que les cambien los medicamentos o les formulen otros”, 
señala el dirigente de la Asociación de Usuarios.
“Los cambios en la prestación de servicios en las droguerías de 
Colbsubsidio se hace urgente, pues de lo contrario es la vida de las 
personas la que está en riesgo”, precisa Mora, quien agrega: “Hasta 
el momento la Nueva eps sigue en deuda con sus afiliados y solo ha 
mejorado el servicio de  consulta general”.

LA NUEVA EPS
Dos días antes de entrar en funcionamiento la Nueva eps (primero 
de agosto de 2008), en una reunión con usuarios del antiguo ISS 
en el auditorio de la clínica Manuel Elkin Patarroyo, el Director 
Médico de esa entidad, William Melo, prometió que en dos meses 
estarían solucionados todos los problemas que tenían. “Vamos a 
tecnificar y a cambiar por completo. No se volverán a ver colas y 
las esperas como el represamiento de cirugías, citas médicas con 
especialistas y demás inconvenientes que se tienen se acabarán. 
Solo necesitamos de dos meses para transformarnos”, dijo Melo. 
 Hoy han transcurrido cinco meses y la situación 
prácticamente sigue igual y en algunos casos empeora.
 Recientemente, en una reunión para la conformación de la 
junta de usuarios de la Nueva eps, Magali Aguilar, Coordinadora 
Médica, señaló que el problema de las largas esperas para atender 
al público en la sede central de Cádiz se había solucionado con el 
cambio se sistema de recepción de  los documentos. Insistió en los 
problemas que recibieron del ISS como “el represamiento de más 
de 200 cirugías y que se estaban contratando servicios con todas las 
clínicas de Ibagué para agilizar los procedimientos”. Igualmente 
informó sobre la entrega de medicamentos: “Ya se  habló con las 
droguerías y con los médicos para solucionar este problema y a los 
pacientes a quienes se les formulan medicinas permanentes, se les 
dará formulas hasta por tres meses, para que no tengan que venir 
cada 30 días a citas médicas por la formula”, precisó. 
 Lo cierto es que hasta el momento de escribir esta nota 
todo continuaba igual, salvo la prestación de servicios en consulta 
general  y las buenas intenciones de la Nueva eps para solucionar los 
problemas.  El resto, el  hacinamiento, las demoras en la atención en 
la sede principal de Cádiz y en las citas médicas con especialistas, 
las peleas entre pacientes y farmaceutas en las farmacias del 
Colsubsidio, los problemas de laboratorio y el represamiento de 
algunas cirugías seguían lo mismo que antes.             
 Y pensar que la Nueva eps, es una entidad promotora 
de salud del régimen contributivo que cuenta con el respaldo de 
las cajas de compensación familiar más grandes del país como: 
Colsubsidio, la de las farmacias, Cafam, Compensar, Cafamdi, 
Comfenalco Antioquia, Comfenalco Valle y de la Previsora Vida 
S.A. esta última entidad gubernamental.  
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acá”, responde el usuario; “Entonces vuelva mañana o pasado 
mañana y le tengo la respuesta”, dice la empleada; “No señorita, yo 
vengo de Honda y tengo que viajar hoy mismo con la autorización 
de la hospitalización y la cirugía porque el paciente está grave y 
se nos muere”, responde el usuario; “Entonces…”. Es la política 
del caramelo, donde no se unifica el lenguaje ni los asesores tienen 
claras sus funciones y el perjudicado es el usuario. 
 Jorge Tulio Mora, secretario de la Asociación de Usuarios 
de la Nueva eps, manifiesta que los problemas del desaparecido 
ISS siguen intactos y en algunos casos se han agravado. “Hasta el 
momento, es peor el remedio que la enfermedad. Pese a nuestra 
buena voluntad para colaborar en las soluciones a los problemas, 
no hemos tenido eco en las directivas de la Nueva eps. Las cirugías 
siguen represadas, las citas con especialistas las dan a dos y tres 
meses y los exámenes de laboratorio se prestan irregularmente por 
la forma que se están recogiendo y manipulando las muestras en 
sitio inadecuados. Tenemos muchas quejas por este servicio. Era 
superior y mejor el servicio de laboratorio que se prestaba en la 
clínica Manuel Elkin Patarroyo”, precisa.

LA ENTREGA DE MEDICAMENTOS DE 
COLSUBSIDIO: LO PEOR 
La entrega de medicinas  que se hace a través de las droguerías de 
Colsubsidio, es uno de los servicios más criticados por los usuarios 
de la Nueva eps. “En algunas ocasiones los pacientes tienen que 
justificar hasta la formulación de una Aspirina. Los devuelven al 
médico para que éste explique para qué enfermedad le formuló el 
calmante. No  despachan una formula por una coma  o un código.  
 Y ni qué decir de los medicamentos no POS. Nunca los 
entregan a tiempo. Demoran hasta uno o dos meses para hacerlo, 
no obstante de existir en los inventarios; por inercia, capricho u 
orientación de las directivas de Colsubsidio, estas medicinas las 
demoran injustificadamente poniendo en peligro la vida de los 
pacientes”, afirma Mora. 
 Y en efecto, los familiares de una paciente que necesitaba 
un medicamento controlado (morfina en gotas al 0.3%) para calmar 
los dolores de tratamiento de un cáncer, los hicieron recorrer todo 
Ibagué buscándolo, porque supuestamente en la farmacia de la carrera  
5ª entre  calles 13 y 14 no lo había. En la Secretaría de Salud del 
Departamento, entidad encargada de distribuir este medicamento, 
les informaron que eso no era cierto y que ellos (la citada farmacia 
de Colsubsidio) contaban con existencias suficientes. Solo así, y una 
vez pillados en la mentira, el administrador de la farmacia se vio 
obligado a entregar la formula controlada y a presentar disculpas 
por intermedio de uno de los despachadores.

 Tanto en la farmacia de la 42 como en la 13, las peleas 
con los usuarios son permanentes. No falta 

la evasiva para no despachar 
la formula. “En 
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VARIEDADES

EL RINCÓN DEL OLVIDO
El velódromo Pedro J. Sánchez fue construido como parte de la in-
fraestructura deportiva para la realización de los IX Juegos Deporti-
vos Nacionales. El bautizo, fue en homenaje al único tolimense que 
ha ganado una vuelta a Colombia en bicicleta y a quien es símbolo 
del deporte tolimense. 
 Hoy, se halla abandonado, con una pista destruida, fruto del 
clientelismo y tráfico de influencias en la contratación, donde pri-
man factores diferentes a la calidad y especialidad de la ingeniería. 
Las millonarias sumas invertidas en administraciones anteriores se 
han esfumado por las alcantarillas, sin que se haya sancionado a 
los responsables. ¿Si no somos capaces de cuidar lo que tenemos, 
cómo pretendemos exigir nos tengan en cuenta en la construcción 
de nuevas obras?

LA INSEGURIDAD EN IBAGUÉ
Demasiado preocupante para los ibaguereños ha resultado el aumento de los homicidios bajo la modalidad de sicariato, atracos, hurtos 
y otras formas delincuenciales que nos han hecho olvidar “el vividero tranquilo” de que hablaban nuestros padres y abuelos. Aunque 
las autoridades insisten en manifestar que los índices han bajado, con relación a años anteriores, las cifras desmienten sus afirmaciones. 
Nos preguntamos: ¿Para qué sirven las cámaras de seguridad y qué papel cumplen  el Observatorio del Delito, el Comité Municipal de 
Derechos Humanos, los Consejos Municipales y Departamentales de Seguridad?  ¿Será que la delincuencia – como la corrupción – hay 
que mantenerla dentro de sus “justas proporciones”?  Por favor, que alguien nos responda.  

HECHO DEL MES

EN EL TINTERO
INICIO DE OBRAS DEL TÚNEL DE LA LÍNEA
Hecha la adjudicación del contrato de construcción  del túnel de 
la Línea, al consorcio Segundo Centenario, esperamos que con el 
inicio de las obras se dinamice la economía de Cajamarca.  De igual 
manera, se espera que la mano de obra a utilizar tenga en cuenta 
nuestra región. ¡Voz de alerta!  

LOS ESTRAGOS DE LA OLA INVERNAL
El Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, dio plazo hasta el 
dos de enero para que los departamentos afectados por el invierno 
presenten el informe y el balance definitivo de pérdidas en el sector 
agrícola y pecuario a fin de incluirlos en el paquete de ayudas que 
otorgará el gobierno nacional.

¿LLEGARÁ EL VERANO?
Según el Ideam, el verano entrará de lleno en la región Andina, 
donde se encuentra localizado el Tolima, en los primeros días del 

mes de enero y posiblemente se prolongará hasta inicios de abril. 
Sin embargo, esta entidad hace la salvedad que en este lapso se 
pueden presentar algunos periodos de lluvias. 
 Lo mejor es estar preparado para cualquier evento. En 
ocasiones es mejor creerle al almanaque Bristol  que al Ideam.

LA JUGARRETA DE ALCANOS 
A los suscriptores de Alcanos (Empresa de gas domiciliario) les 
está llegando una resolución en la que les informan la suspensión 
del servicio porque supuestamente no dejaron ingresar al personal 
técnico de la empresa a revisar la seguridad de las instalaciones.  
 Varios usuarios que se acercaron a pedir explicaciones so-
bre este hecho, les dijeron que desestimaran la nota, pues se trataba 
de cumplir un requisito para que la Superintendencia de Servicios 
Públicos no los sancionara por incumplir las revisiones a las insta-
laciones domiciliarias. 

“No hablo sino hasta dentro de dos años. La mayoría de peri-
odistas están pagos por el gobierno departamental, y después 
me meto en problemas y se me viene el mundo encima”
Luis Carlos Delgado Peñón, ex candidato a la gobernación del Tolima.

LA FRASE DEL MES



fuera del ámbito usual del votante promedio norteamericano, que 
suele ser protestante y blanco. Barack Hussein Obama, nació en 
Honolulu, Hawaii, su padre Barack Hussein Obama, Sr., un musul-
mán de raza negra oriundo de Nyangoma-Kogel, en Kenya; su ma-
dre, Ann Dunham, una atea blanca de Wichita, Kansas. 
 Por su color y descendencia, trataron de generar sospecha 
por parte del ala mas conservadora de los Republicanos,  hacien-
do circular millones de correos electrónicos presagiando lo peor 
si se elegía al demócrata. Un ejemplo claro es este mensaje que 
recibieron los electores: “Los musulmanes han expresado su plan 
de destruir los Estados Unidos desde dentro, ¿qué mejor forma que 
empezar por el tope más alto, poniendo uno de los suyos en la Pres-
idencia de los Estados Unidos?.

 La transparencia con que Obama respondió a preguntas 
sobre episodios de su vida personal, le hizo ganar confianza en la 
población blanca, negra y de inmigrantes. A diferencia de Clinton, 
quien admitiera haber fumado marihuana en la universidad, pero  
que ‘no inhalé’, Obama dijo abiertamente que  no sólo fumó mari-
huana sino también que probó la cocaína, como tantos otros estudi-
antes de su edad. Abiertamente declaró: “Claro que inhalé... esa era 
la idea”, añadiendo: “Era el reflejo de las luchas internas y confu-
siones de un muchachito adolescente. Los adolescentes a menudo 
están confundidos.” 
 Como las aleaciones que han funcionado de forma noble 
en los metales y en las artes, donde los metales logran su mayor 
fortaleza, lo mismo sucede con la creatividad moderna: alcanza su 
calidad más alta cuando funde raíces y preferencias dispares en una 
sola causa: el bienestar para todos.
 El respeto a la diversidad y multiculturalidad es sinónimo 
de crecimiento. Valores como solidaridad, igualdad, esfuerzo, re-
sponsabilidad, cotizan al incremento frente al individualismo, el 
consumismo y el facilismo.

OPINIÓN
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Sentimos miedo cuando nos amenazan, cuando los me-
dios de comunicación difunden noticias alarmistas, cuan-
do nos dicen que una persona, organización o el Estado 
mismo  nos va a hacer daño por lo que expresamos o por 
la forma de comportarnos. El miedo, es a lo que puede 

suceder más que a los hechos. Esa angustia anticipatoria nos lleva 
al imaginario catastrófico y  en un santiamén se genera el pánico 
colectivo.
 Generar “miedo oficial” hoy en Colombia no es gratis. La 
estimulación del  miedo es diseñado, calculado y hecho a la medida 
de un colombiano agobiado por el desempleo, el desplazamiento, 
las pirámides, los problemas sociales y todo tipo de inseguridad  
que nos lleva a la inhibición paralizante, a la huida, a la reacción 
trágica, a luchar “suicidamente” sabiendo que estamos en desven-
taja de defensa. 
 El miedo es un arma política. Este país es tierra abonada 
para los verborréicos, leguleyos, tribunos, predicadores y hasta 
sacamuelas sin dolor que les permite con soflamas patrioteros, 
hacernos olvidar lo prioritario por lo urgente. 
 Los gobiernos neoliberales como el de Uribe, con sus es-
cuderos, Don José Obdulio y el pueril Arias, están especializados 
en el “arte” de generar miedo. La ideología del miedo al terror-
ismo permite llevar al ciudadano a la dicotomía: ellos (todos los 
opositores) o nosotros (los buenos); es un “miedo oficial” clave 
para introducir reformas personalistas  a la constitución, irrespetan-
do las competencias entre los poderes del Estado.  
 Para perpetuarse en el poder hay que hacer a los ciudada-
nos frágiles, inseguros, temerosos y sospechosos.  Manipulan las 
noticias,  manteniendo al país en una situación de zozobra perma-
nente, sin permitir  discernir la avalancha de mensajes, ya sea por 
ignorancia o por no encontrar medios de contraste. La ciudadanía 
adormecida es  vulnerable sin el “guía”, sin el “caudillo”. 
 Afortunadamente, la anestesia del “miedo oficial” tuvo  su 
contra: la protesta de los indígenas y los corteros de caña le di-
eron una lección democrática al país. A pesar de las fraudulentas 
acusaciones que estaban patrocinadas por el terrorismo, siguieron 
adelante en su objetivo y amparados en el legítimo derecho a la 
protesta, demostraron que sin recurrir a la violencia se puede lograr 
objetivos sociales. 
 Pero el “miedo oficial”  también fue vencido colectiva-
mente en U.S.A. con la victoria contundente del demócrata Obama, 
donde su nombre evocaba los demonios terroríficos implantados 
en la mente de los norteamericanos. Obama, fue educado no solo 
como musulmán, sino también como católico. Ambas religiones, 
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... QUÉ MIEDO...

CON EL  MIEDO OFICIAL
RUBÉN DARÍO RAMÍREZ ARBELÁEZ

S
El miedo es un arma política. Este país 
es tierra abonada para los verborréicos, 
leguleyos, tribunos, predicadores y has-
ta sacamuelas sin dolor que les permite 
con soflamas patrioteros, hacernos 
olvidar lo prioritario por lo urgente. 

{
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CULTURA

La oferta cultural en la ciudad de Ibagué es relativamente escasa. 
Pese a contar con cerca de medio millón de habitantes, los espacios 
y las propuestas  en este sentido no son lo suficientemente amplias 
para que el amante  de la música, el cine, la literatura, la pintura o 
cualquier otra manifestación artística  pueda escoger. No existe una 
articulación entre las entidades, universidades y demás organismos 
encargados de presentar dicha programación y muchas de las ac-
tividades se quedan en el simple espectáculo sin generar procesos 
de formación y  reflexión que permitan elevar cognitiva y estética-
mente los niveles promedios de los asistentes a estos actos.
 Sin embargo, al momento de realizar un balance panorámi-
co de lo hecho durante el año aparecen  esfuerzos   que  merecen 
destacarse por la trascendencia que tuvieron en su momento y por 
la proyección que presentan.  Tal es el caso de lo realizado por el 
Museo del Arte del Tolima en alianza con otras instituciones,  que 
este año, además de mantener una programación interesante,  efec-
tuó dos exposiciones  que tuvieron masiva asistencia de ibaguere-
ños, tolimenses y gentes de departamentos vecinos. La exposición 
de Botero durante los meses de agosto y septiembre  impuso un reg-
istro de más de cien mil asistentes, cifra que resulta significativa y 
que reafirma la expectativa creada alrededor de este evento,  porque  
además de la estrategia publicitaria efectiva se logró que  las gentes 
terminaron por incorporar el tema de la pintura en sus conversa-
ciones cotidianas, como también lo hicieron   con la exposición de 
Darío Ortiz Robledo y sus monumentales cuadros.
 Eventos como el Concurso Nacional de Duetos se ad-
elantaron sin contratiempos, al igual que el Festival Folclórico 
que sigue en deuda con la ciudad por la casi nula programación de 
eventos que le posibiliten  a los  distintos estamentos sociales,  un 
acercamiento a  la riqueza  de las expresiones tradicionales, me-
diante ciclos de conferencias, conciertos didácticos, muestras, ex-
posiciones  y demás.
 También se programaron  algunos eventos que se en-
cuentran en proceso de posicionamiento, tal es el caso del festival 
del Jazz, el de rock y, la muestra de cine que lograron relativos 
volúmenes de asistentes, sin que exista en la ciudad una tradición 
en estas áreas. También merece destacarse la realización de una 
versión más del “Encuentro Nacional de Poesía y  Narrativa, Iba-
gué en flor”,  que tuvo ocurrencia en el mes de agosto y que se va 
consolidando con su serie de recitales en distintas partes de la ciu-
dad, donde  un público heterogéneo asiste a la lectura  que efectúan 
escritores  locales e invitados y se logra establecer un diálogo inte-
resante.
 En el plano editorial se dieron dos hechos significativos. 
La colección presentada en el mes de abril por Pijao Editores de sus 
cincuenta novelas y una pintada, que recoge una serie de escritores 
regionales y nacionales posteriores al boom de García Márquez . 

Estas novelas cortas, algunas de las cuales son reediciones que se 
esperaban, tuvieron una muy buena aceptación. Otra publicación  
que  se difundió entre el público estudiantil de la ciudad fue la an-
tología : “En Ibagué está primero … el placer de la lectura” donde 
figuran autores locales junto a consagrados cuentistas del mundo y 
cuya distribución fue gratuita.
 Las universidades  dentro de su dinámica académica pre-
sentaron  continuamente conferencias, conversatorios, paneles y 
seminarios, algunos de los cuales estaban  abiertos al público en 
general. La Universidad del Tolima por ejemplo adelantó  una pro-
gramación permanente con el coro y la orquesta, los grupos fol-
clóricos,  presentación de obras de teatro, exposiciones de pintura, 
la última de las cuales fue una retrospectiva de doce maestros que 
han estado vinculados con la Universidad. También se publicaron  
tres números de la revista cultural “Aquelarre” del Centro Cultural. 
El concurso creatividad, talento  y juventud en su tercera versión  
en las áreas de literatura, música, artes plásticas, danzas, y artes 
escénicas  premió  a un gran número de jóvenes del departamento 
en jornadas culturales celebradas en varias zonas del Tolima.
 El conservatorio del Tolima, Universidad Musical de 
Colombia, fiel a su compromiso de mantener vigente el título de 
“Ibagué ciudad musical”, realizó una programación variada. El IV 
Congreso  Nacional de Música celebrado entre el 3 y el 8 de  junio 
permitió la discusión de  temas referentes a la etnomusicología y 
presentación de grupos musicales de gran reconocimiento en el 
país. El festival Polifónico Internacional  que tuvo lugar  del 14 
al 18 de octubre  fue un esfuerzo por revivir  un evento que en  
el pasado  tuvo  gran una importancia  para la ciudad. Entre los 
conciertos  de la temporada 2008, con el apoyo del Ministerio de 
Cultura merece destacarse el realizado en “Homenaje al Japón” y el 
concierto “Confenalco 50 años”.
 La Universidad de Ibagué, además de su programación  
cultural permanente, adelantó un “Recital de Música Lírica 
Iberoamericana”, unas olimpiadas de filosofía con la participación 
de varios colegios de la ciudad, una conferencia con el historiador 
Malcolm Deas, conocedor de los procesos sociales de la región. 
También realizó un festival de la cultura japonesa.
 La Biblioteca Darío Echandía con una variada progra-
mación en la que se incluyen conferencias, exposiciones, audiciones 
musicales y talleres, es sin lugar a dudas uno de los entes que más 
promueve la cultura en nuestro medio. Entre  las actividades que se 
destacaron están las exposiciones de dibujos y pinturas de Luis ca-
ballero, La imagen regional VI de pintura, la exposición de Guiller-
mo Wiedemann, el arte en Colombia: años cincuenta “Modernidad 
erosionada”. En el campo de la música  sobresale la presencia del 
Ensamble  vocal Optina Pustyn de Est. Petersburgo ( Rusia).
El ente departamental de cultura realizó algunos eventos, dirigidos 
especialmente a encuentros de bandas estudiantiles, muestras de 
cine y, fundamentalmente apoyo a eventos como el de la Ruta de 
Mutis.
 Ibagué cultural sigue reclamando mayor dinamismo por 
parte de los entes encargados de la divulgación y promoción de la 
cultura, pero también de las empresas y los ciudadanos para que se 
cristalicen proyectos como el del Panóptico, se creen verdaderas 
librerías en la ciudad, se visibilice la  cultura como un componente 
primordial en los procesos de construcción de identidades y  de 
mecanismos para alcanzar la paz, necesidades prioritarias  en los 
actuales momentos. C

LIBARDO VARGAS CELEMÍN
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Después de 20 meses de haber entrado en proceso de liq-
uidación la clínica Policarpa Salavarrieta, que contrataba  
personal médico, auxiliar, administrativo y de servicios 
generales con la cooperativa de trabajo asociado o de in-
termediación laboral Alianza Solidaria, ésta no canceló 
sueldos de unas 400 personas vinculadas a clínica Manuel 
Elkin Patarroyo de Ibagué. Y lo peor, es que nadie responde 
por una deuda que supera los 1.000 millones de pesos. En-
tre los afectados, se encuentran unos 60 médicos, más de 
140 enfermeras, 80 auxiliares,  personal administrativo y 
hasta de servicios generales.    
 Una de las víctimas de este sistema de contrat-
ación, el médico cirujano urólogo Alberto Bonnet Arcinie-
gas, manifiesta:”… al decretarse la liquidación de la em-
presa, esta cooperativa desapareció de la dinámica laboral 
y nos quedaron debiendo cualquier cantidad de dinero a los 
empleados administrativos, enfermeras, médicos generales, 
especialistas y hasta al personal de servicios generales”. El 
galeno agrega: “En mi solo caso,  quedaron debiéndome 26 
millones de pesos. Ahora multiplique por el resto de per-
sonal que fue también defraudado y saque cuentas… es una 
millonada”. El urólogo aclara que su cuenta, por tratarse 
de un médico especialista, puede ser mayor a otros de sus 
colegas como los médicos generales.
 Bonnet precisa que: “Después de haber hecho 
cualquier tipo de averiguaciones e investigaciones durante 
un año, no aparece ningún ente que le responda al gremio 
médico por la deuda que dejó la cooperativa. No encontra-
mos a sus representantes legales. Hasta hoy, estamos perdi-
endo lo equivalente a tres meses de salarios”.     
 El médico especializado en urología en la Fun-
dación Puigvert de Barceloma, sostiene que a nivel nacio-
nal los médicos como todo el personal de la salud, tiene 
problemas graves, pues no tienen estabilidad ni garantías 
laborales, por estar contratados por cooperativas de trabajo 
asociado “donde se burlan una serie de derechos que tienen 
los trabajadores vinculados directamente por esas enti-
dades. Nosotros estamos vinculados por contratos de ser-
vicios y esto permite que las cooperativas evadan muchas 
obligaciones con sus empleados”, puntualiza.  
 Sin embargo, el galeno manifiesta que actualmente 
están vinculados a través de la cooperativa Salud Solidaria, 
una de las más grandes en este sistema en el país y que las 
únicas dificultades que se han  registrado son más de orden 
administrativo y de papeleo, pero “hemos tenido un acer-
camiento importante con sus directivas y los pagos se están 
haciendo completos, así haya un poco de demora, más por 
trámites administrativos que por falta de responsabilidad de 
la entidad. Ahora tenemos con quien hablar porque ellos, 
los de Salud Solidaria ponen la cara”, afirma Bonnet. 
 Actualmente los médicos especialistas de la Man-
uel Elkin Patarroyo, atienden pacientes remitidos de la 
Nueva eps, Caprecom y de otras entidades del sistema de 
salud. 
 Por su parte, el presidente de la Asociación Medi-
ca Sindical Colombina  (Asmedas), Gentil Gómez, denun-
ció que esta modalidad de contratar al personal de la salud 
por intermedio de cooperativas de trabajo asociado, es una 

“TUMBIS" A 
PROFESIONALES 
DE LA SALUD

MEDIANTE COOPERATIVA DE TRABAJO ASOCIADO

La cooperativa Alianza Solidaria desapareció llevándose una 
deuda de más de 1.000 millones de pesos, por concepto 
de salarios de médicos, auxiliares, personal administrativo 
y hasta de servicios generales de la clínica Manuel Elkin Pa-
tarroyo de Ibagué. En el proceso de liquidación, de la clínica 
Policarpa Salavarrieta nadie responde por los compromisos 
laborales contratados con cerca de 400 trabajadores vincu-
lados a través de esta cooperativa.



bando a los trabajadores. Esta 
situación es muy recurrente en 
el sector de la salud. Allí, han 
esquilmado los intereses de los 
trabajadores, no solamente los 
salarios sino la salud, las pen-
siones y el resto de prestaciones 
sociales, porque las cooperativas 
se hacen para burlar la ley labo-
ral. Además de eso, se vuelan 
con el dinero de los trabajadores 
y no tienen ningún control; esto 
significa que el Estado también es responsable de esta situación”. 
 González, advierte que las cooperativas y las empresas son 
solidarias en sus responsabilidades con los trabajadores. “Si a los 
empleados los ha tumbado la cooperativa, la empresa que contrató 
estos servicios debe responder, puesto que los afectados pueden 
repetir contra los patronos, en este caso contra la Policarpa Salavar-
rieta que pertenece al mismo Estado, al Ministerio de la Protección 
Social. ¡Qué paradoja!”, finaliza diciendo. 
 Hicimos lo posible por entrevistar al representante legal 
de la cooperativa de trabajo asociado Alianza Solidaria, pero fue 
imposible ya que no aparece ni registrada en la Cámara de Comer-
cio de Ibagué. 

DEFENDER LA CLÍNICA MANUEL ELKIN PA-
TARROYO 
Ante el estado de abandono y de postración en que se encuentra 
la clínica Manuel Elkin Patarroyo, por parte del Ministerio de la 
Protección Social, a cargo de Diego Palacios, el urólogo Alberto 
Bonnet Arciniegas, hace un llamado a defender  esta entidad, como 
patrimonio de los tolimenses.
  Recuerda que la infraestructura de este centro asistencial 
fue premiada y calificada como una de las mejores del país. “Es 
muy triste que Ibagué teniendo este centro hospitalario lo esté de-
jando perder, que no tenga dolientes y que su capacidad operativa 
sea nula”, dice. 
 Indica que el hospital Federico Lleras Acosta, trabaja al 
ciento por ciento de su capacidad con médicos, especialistas y per-
sonal auxiliar que está haciendo todo lo que pueda, pero que des-
bordó su capacidad operativa y no se tiene donde atender una po-
blación necesitada de servicios médicos y asistenciales. “Mientras 
que la clínica Manuel Elkin Patarroyo, está subutilizada. Es cierto 
que técnicamente tenemos algunas falencias porque desde hace 
muchos años no se le ha invertido capital necesario para mantener 
buena calidad de equipos. Pero pienso que eso es secundario, lo 
más importante siempre es el recurso humano y éste es muy bueno 
en el Tolima, tanto en médicos generales como en especialistas y la 
calidad de la enfermería es destacada”, añade Bonnet. 
 El médico concluye advirtiendo que los tolimenses no han 
cuantificado la perdida para la calidad de vida con la indiferen-
cia que algunos sectores han mostrado con la antigua clínica del 
ISS. “Estamos perdiendo una institución, un campo grade de aten-
ción médica, estamos perdiendo fuentes de trabajo en una ciudad 
que ocupa el primer lugar en desempleo desde hace varios años, 
y no estamos aprovechando la capacidad que nos ofrece las insta-
laciones para explotar una serie de trabajos en el campo medico-
asistencial”. C

27EDICIÓN 3 / DICIEMBRE 2008

ACTUALIDAD

forma de desconocer los derechos de los trabajadores incluyendo 
las convenciones colectivas de trabajo. “Tienen trabajando a un 
médico seis meses, les desconocen todas sus prestaciones sociales, 
no les pagan y cuando se va a reclamar, resulta que los médicos 
no son trabajadores sino empresarios por ser socios de la respec-
tiva cooperativa. Con esto evaden todo vinculo laboral”, añade el 
médico Gómez. 
 El dirigente del gremio médico recuerda que el instrumento 
de utilizar cooperativas para triangular el trabajo, es un medio para 
la privatización de las Empresas Sociales del Estado. “Y precisa-
mente, por ahí, comenzaron a privatizar servicios de salud y ahora 
están repitiendo la formula con la educación. Ya a los maestros, 
personal administrativo y de servicios generales, son vinculando 
a través de cooperativas, inclusive, en algunas partes, los nuevos 
colegios o escuelas se los están entregando a estas entidades (co-
operativas) para que los administren en forma integral, incluyendo 
el manejo de personal para el Estado quitarse una responsabilidad 
social”, afirma.          
 Gómez, indica que los principios fundamentales del coop-
erativismo como la solidaridad y la ayuda mutua entre los asocia-
dos fueron desvirtuados con la aparición de “ese tipo de cooperati-
vas de trabajo asociado o multifuncionales, que solamente se crean 
para grandes negocios y eludir la ley, estafar a una serie de personas 
o al mismo gobierno y desaparecen como por encanto”. 

SON UNAS PIRÁMIDES  
Consultado sobre este tema el dirigente sindical Isidoro Flores, 
Fiscal de Sintraiss, confirmó las aseveraciones del doctor Alberto 
Bonnet y dijo que por la época en que fue intervenida la ESE (Em-
presa Social del Estado) Policarpa Salavarrieta, entidad de la cual 
dependía la clínica Manuel Elkin Patarroyo, el 27 de julio de 2007, 
el gerente de ésta última y actual Secretario de Salud del Tolima, 
Diego Escobar, realizó una serie de contratos de prestación de ser-
vicios con diferentes cooperativas, entre ellas Alianza Solidaria. 
“Cuando se registró la liquidación de la clínica, también desapare-
cieron todas esas cooperativas de trabajo asociado a través de las 
cuales habían vinculado al personal. Algunas de ellas, dejaron deu-
das con sus trabajadores. Estas cooperativas habían sido creadas 
por conocidos políticos de la región utilizando a terceras personas”, 

manifiesta Flores. 
 Entretanto, el presi-
dente de la Central Unitaria 
de Trabajadores (CUT) 
Seccional Tolima, Héctor 
González, arremete contra 
este tipo de entes: “Estas 
cooperativas de trabajos aso-
ciado, no todas desde luego, 
pero si la inmensa mayoría, 
se han convertido en verdad-
eras pirámides que contratan 
a los trabajadores, reciben el 
valor de nómina de los em-

pleados por parte de las empresas, y luego se liquidan y se pierden. 
Anochecen y no amanecen. En este caso, Alianza Solidaria tenía 
en su nómina unos 400 empleados, desapareció debiéndoles tres 
meses, eso suma más de 1.000 millones de pesos”, puntualiza el di-
rigente sindical. Más adelante añade: “En la práctica resultan tum-

Olga L. Alfonso, Secretaria de Hacienda

Héctor González, Presidente de la CUT
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Nunca antes en la historia política del Tolima, los más caracter-
izados dirigentes de esta actividad, habían terminado un año en-
carcelados, procesados o renunciando a su envestidura como Con-
gresistas para evadir a la Corte Suprema de Justicia. 
 Los supuestos vínculos con la para-política marcaron el 
común de los casos. Esto congeló el trabajo de los parlamentarios 
implicados, quienes dedicaron su tiempo a defenderse de los car-
gos, antes  que realizar  cualquier gestión legislativa o tarea en ben-
eficio del departamento.
  A esto se agregó la paralización del Congreso y 
la actividad política debido a la incongruencia del Presidente Álva-
ro Uribe para definir su nueva reelección. Proyectos como el de la 
reparación a las víctimas y el referendo se encuentran estancados. 
Y solamente se tramitaron aquellos que no requerían de discusión 
política de fondo, como la unificación de los números del celular, el 
habeas data, ley de los fumadores, entre otros. 
 Por eso, el lánguido  trabajo parlamentario del 2008, real-
izado por la dirigencia política regional, es calificado con reservas y 
en algunos casos con críticas  por instituciones que, de algún modo,  
reflejan el pensamiento y la opinión de la mayoría de los tolimen-
ses. Ellos son: Antonio Melo Salazar, Gerente-Director del diario 
El Nuevo Día; Edgar Rodríguez, Director Ejecutivo de Fenalco; 
Javier Humberto Arbeláez, Presidente Ejecutivo de la Cámara de 
Comercio; y Héctor González, presidente de la CUT del Tolima.

“TERMINARON MÁS DEFENDIÉNDOSE DE LA 
JUSTICIA QUE TRABAJANDO POR EL TOLIMA” 
El Gerente-Director del diario El Nuevo Día, Antonio Melo Sala-
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zar, lamenta que la mayoría de congresistas tolimenses termina-
ran encausados, pero hace salvedades como la de Jorge Enrique 
Robledo, Mauricio Jaramillo Martínez, Jorge Eduardo Casabianca, 
Jaime Yepes, y Javier Ramiro Devia. “Robledo hizo una buena  la-
bor en los debates de interés nacional y en temas económicos que 
es importante resaltar”, dijo. 
 “Pero, lamentablemente la mayoría de los parlamentarios 
tolimenses concluyeron el año más defendiéndose de las sindica-
ciones de la justicia que trabajando en beneficio del departamento”, 
agrega Melo. 
 El director del medio escrito más influyente del Tolima, 
hace un llamado a los ciudadanos para elegir bien. “El ejercicio 
político del ciudadano en gran medida es pedagógico. Es saber 
que si en el pasado votó por personas que lo defraudaron, pues no 
volver a elegirlos. Buscar otros dirigentes. Rectificar.  Eso es lo que 
presupone el ejercicio político y pedagógico. Si el elector continúa 
con el criterio de elegir a los mismos, es muy difícil que las cosas 
cambien. Es el elector que debe tomar la decisión”, precisa. 
 Melo concluye con una vieja sentencia romana: “Es de 
seres humanos errar, pero es de locos persistir en el error”.  

“LOS PARLAMENTARIOS HAN SIDO INFERI-
ORES A SU COMPROMISO”
El más severo enjuiciamiento a la labor cumplida por los congresis-
tas en el año aproximo a concluir, lo hace el dirigente sindical Héc-
tor González, presidente de la Central Unitaria de Trabajadores, 
CUT del Tolima. 
 “Los parlamentarios han sido inferiores a su compromiso 

CONGELADOS 
CONGRESISTAS 
TOLIMENSES    
El balance del trabajo desarrollado en el 2008, por los 
parlamentarios Carlos García Orjuela, Luís Humberto 
Gómez Gallo, Mauricio Jaramillo Martínez, Javier 
Ramiro Devia, Pompilio Avendaño, Gonzalo García, 
Jorge Eduardo Casabianca, Gillermo Santos, Jaime 
Eduardo Yepes y Pedro Pablo Trujillo, fue cuestionado 
por gramios económicos, sindicatos y medios de 
comunicación.

LÍOS JUDICIALES ANULÓ ACTIVIDAD DE POLÍTICOS 



el gobierno, los gremios y todos los estamentos sociales para recla-
mar y trabajar por los grandes proyectos y propósitos comunes. Yo 
hablo de una conectividad en todos los sentidos”, dijo el Presidente 
Ejecutivo de la Cámara de Comercio. 
 Arbeláez, insistió en la unidad de la región para realizar 
los grandes debates sin la exclusión de ningún sector.

“LOS CONGRESISTAS PERDIERON EL AÑO”
“En términos generales, nuestros congresistas perdieron el año 
por las dificultades judiciales que afrontaron la mayoría de ellos”, 
dijo el Director Ejecutivo de Fenalco Seccional Tolima, Edgar 
Rodríguez.   
 “Esperamos que el panorama político se despeje para el 
próximo año y que haya un verdadero compromiso de apoyo con 
el gobernador Óscar Barretero y con el alcalde Jesús María Botero, 
para sacar a la región adelante”, añadió el dirigente de los comerci-
antes. 
 Rodríguez, también se pronunció sobre la ética y moral 
que debe tener la dirigencia política del departamento. “Ante esta 
situación, ellos, los congresistas, por respeto a sus electores deben 
hacer una pública rendición de cuentas. Todo funcionario público 
debe rendir cuentas sobre la gestión realizada”, precisó. 
 Más adelante, el dirigente gremial se pronunció sobre el 
trabajo que deben cumplir los Senadores y Representantes del Toli-
ma, en solucionar temas como el desempleo.  “Tenemos proyectos 
prioritarios localmente como la generación de empleo. Llevamos 
7 años consecutivos con este problema y los parlamentarios tienen 
una labor importante que cumplir en solucionar esta endemia, como 
gestores de programas con los gobiernos nacional, departamental y 
municipal”.   

 Igualmente, el Director de Fenalco, recordó el papel que 
deben jugar los parlamentarios en la solución a problemas como las 
vías “ahora que la ola invernal acabó prácticamente con todas las 
carreteras del Tolima, ellos deben de estar en primera fila coope-
rando con la solución a estos desastres”.
 Edgar Rodríguez, expresó que infortunadamente,  la clase 
política del departamento, por atender sus líos judiciales, ha estado 
ausente de los proyectos más importantes para el desarrollo de la 
región. 

con el Tolima y 
con sus electores. 
La mayoría de el-
los, lo único que 
hicieron fue de-
fenderse de los 
delitos que les 
están imputando. 
No desarrollaron 
ninguna inicia-
tiva positiva para 
aliviar los graves 
problemas que 
tenemos, como 
el desempleo. Ni 
siquiera han sido 

capaces de convocar un simposio o una reunión para tratar esta 
calamitosa situación”  afirma.
 González, sindica a los parlamentarios tolimenses como 
socios, a través de testaferros, de creadores, de cooperativas de 
trabajo asociado “para burlar las prestaciones sociales y garantías 
laborales de los trabajadores, especialmente de las entidades públi-
cas. Están violando los derechos fundamentales de los obreros, algo 
parecido con los corteros de caña del Valle”, indica el presidente el 
presidente de la  CUT.  
 “Estas cooperativas que hacen de intermediarias, son la 
nueva demostración del clientelismo rampante de los políticos 
tradicionales que utilizando estas entidades, ponen los empleados y 
su clientela política sin tener en cuenta méritos y capacidades”, ase-
gura el líder sindical. “El caso patético es el hospital Federico Lle-
ras, allí, los políticos que manejan esta entidad,  a través de Coodi-
mec realizan las contrataciones a su antojo, violando las normas 
laborales. Algo parecido está pasando en la Nueva EPS”, finalizó 
diciendo González.

“ESO (LOS PROCESOS JUDICIALES) FUE DEVAS-
TADOR PARA LOS LÍDERES NATURALES DEL 
TOLIMA”
Javier Humberto Arbeláez, Presidente Ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de Ibagué, se muestra partidario de una actitud concili-
adora de todos los estamentos sociales para trabajar en bien de la 
región. Sin embargo, reconoce que la labor cumplida por los con-
gresistas tolimenses, “está menguada por los procesos judiciales 
que involucraron  a algunos parlamentarios. Eso ha sido devastador 
para los líderes naturales del Tolima. A esos que ocuparon los prim-
eros lugares en el ámbito electoral”, puntualizó.  
 “Ese panorama no nos gusta. Eso opacó realmente la tarea 
visible que venían cumpliendo. Por eso, no podemos hablar de un 
trabajo real que se haya realizado por pate de nuestros congresistas 
en el presente año”, manifestó Arbeláez.
 El dirigente gremial se mostró partidario de trabajar en una 
verdadera política de conectividad de toda la sociedad tolimense, 
incluyendo a los parlamentarios y la clase política del departamen-
to, para abordar temas como: vías, educación, salud, transporte, 
generación de empleo, telemática, Internet y, en general, aspectos 
de  desarrollo social,  industrial y comercial, para que el Tolima sea 
un departamento competitivo. 
 “Yo invito a una minga con los congresistas, a unirnos con 
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Antonio Melo Salazar, Director El Nuevo Día

Edgar Rodríguez, Director Ejecutivo de Fenalco - Tolima
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Como usted lo ha sido, amable lector, nosotros también hemos sido 
testigos de las fulgurantes carreras de muchos políticos, de sus éxi-
tos económicos, de su ascenso a dignidades públicas y altos cotarros 
sociales. Pero al igual que usted, amable lector, también advertimos 
el sostenido deterioro de los indicadores del desarrollo regional: 
pérdida de calidad de vida, aumento del desempleo, escalada de 
conflictos, pobreza de imaginarios o crisis de ideas, etc. A riesgo de 
cometer pecado de obviedad, debe decirse que los políticos escalan 
usando como herramienta principal el discurso del desarrollo y la 
promesa de estadios edénicos de vida, mientras la región desciende 
a lugares inferiores de atraso y decadencia y al sombrío ámbito 
de las incertidumbres. ¡Póngame ese trompo en la uña!, diría un 
satírico perspicaz.  

Como la vida regala paradojas, es de esperar que el exitoso político 
que lea este artículo deba pensar que somos sus enemigos; tal vez 
él no entienda que aquellos que aportan razones nada usuales en 
audiencias cortesanas suelen ser mas amigos que sus consabidos 
amigos. Político, amigo nuestro, sea usted conservador, liberal o 
del Polo, aquí entre nos, díganos ¿Cuál es el proyecto de región 
tolimense que propone su colectividad? Es que a usted siempre le 
hemos escuchado un rosario de lugares comunes, pero nunca un 
planteamiento ideológico coherente y consistente. Agradecidos 
quedaríamos con usted si nos cuenta algo sobre sus íntimas con-
vicciones; por ejemplo ¿Qué piensa de las autonomías regionales, 
del aprovechamiento de los recursos naturales para el desarrollo 
endógeno, de la formación de capital regional, de la diáspora toli-
mense, de la cohesión social, de la identidad y de tantas otras vari-
ables que estarían asociadas a una consistente teoría regionalista 
del desarrollo? De antemano, gracias por su respuesta. 

También a usted, acucioso y fervoroso militante y elector, debemos 
preguntarle, ¿Cuál es ese proyecto de región que tanto lo incita al 
proselitismo y lo atrae a las urnas? ¿Cuáles son las estrategias que 
plantea su colectividad para alcanzar el desarrollo regional? ¿Qué 
criterios y métodos utiliza usted para hacer valoraciones de cum-
plimiento político? ¿En que onda debe andar la política regional 
para que no se diga que ésta no anda en nada? 

Cansados de presenciar siempre la misma función política, un po-
bre espectáculo regional que no cambia su escenografía, que está 
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montado sobre libretos repetitivos y en un escenario donde siem-
pre se declama la misma oda, debemos decir entonces que nos 
está cogiendo la noche para intentar otros juicios de valor político, 
para considerar seriamente que otro espectáculo puede ser posible, 
para hallar perspectivas distintas desde las cuales se pueda exami-
nar críticamente la región que tenemos y las engañosas verdades 
sobre las cuales hemos construido paradigmas que han resultado 
ineficaces. Para intentar otro camino político debemos sugerir un 

comienzo: cambiemos las megalomanías por los proyectos políti-
cos. Las primeras, además de inocuas, se inflan casi hasta el infinito 
y llenan de nada todo espacio, en cambio las ideas, así parezcan 
divergentes o contrarias, terminan acercándonos a un propósito 
común. Esta sugerencia lógicamente implicaría que al político solo 
se le apoye en tanto sea personero o líder de una colectividad con 
proyecto político de región y se rechace como caudillo dispensador 
de sofismas o favores de dudosa ética. 

La sugerencia exigiría además una regla de comportamiento políti-
co de obligatorio acatamiento: El Tolima está primero. Unánime 
debería ser el no más a la región boba, como unánime debería ser 
un sí a la cohesión social alrededor de un proyecto de región. ¿Se 
imaginan ustedes a conservadores, liberales y polistas, signando el 
pacto sagrado de subordinar todo interés particular al supremo in-
terés de la región? Si éstas no fueren algún día premisas cardinales, 
entonces, además de perpetuar el subdesarrollo, tendremos que ver, 
en constante acrecencia, la abstención, el aleteo de políticos golon-
drina venidos de otras comarcas y el aumento del voto en blanco, 
y esto es lo que menos conviene a la ya arruinada democracia re-
gional.

LOS OTROS LUGARES

¡Póngame ese 
trompo en la uña!, 
diría un satírico 
perspicaz.  
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HUMOR GRÁFICO

“ESTRENANDO FACHADA”

POR: RASPUTIN.
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